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Domingo com sol entre nuvens.  
Não chover. Os prognósticos  

são do Climatempo. 
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O empresário Alan Mendes Nascimento, 
nesta foto com a noiva Jussiara Pereira, 
honrou o nome de seu pai nos negócios 
e diz que sua mãe, para ele, é um "porto 
seguro". Com esses conceitos, seu negócio 
cresce a cada dia. Saiba mais na Página 4

Sucesso na família 
e nos negócios

Ana Flávia Tragino JC

Ana Flávia Tragino JC

ExpoagroGV se consolida como
a grande vitrine do agronegócio

O presidente da União Ruralista Rio Doce, Dr. Marcelo Teixeira, disse que o verdadeiro sentido da ExpoagroGV é dar oportunidade aos pro-
dutores de trazer à cidade tudo o que é produzido da porteira para dentro

A maior festa do interior começou na sexta-feira (7/7) e vai se encerrar no próximo domingo (16/7), 
com shows musicais, muito lazer e o principal: mostrando a força de trabalho do homem do campo

Divulgação Sarau do Psia

Em julho de 2010, o poeta Marcelo Rocha organizou, num bar do 
bairro Morada do Vale, o primeiro Sarau do Psia. Treze anos de-
pois, o encontro poético é reconhecido pela comunidade valada-
rense como um dos mais importantes eventos de cultura popular 
de Governador Valadares, que reúne pessoas para declamar e ou-
vir poesia. E no próximo sábado (15/7), a moçada da poesia, como 
a poeta Elizete Pereira (foto) vai comemorqr os 15 anos do Sarau 
no Country Club. Página 16

CONHEÇA FILIPPE 
LOPES, DA REALIZAR 
PROMOÇÃO 
E EVENTOS, 
RESPONSÁVEL 
PELOS SHOWS DA 
EXPOAGROGV 2023

Página 5

Instituto Ekos Brasil e 
UNIVALE estabelecem diálogo 
em prol da consolidação do 
Parque Estadual do Rio Doce
Página 9

15 ANOS DE POESIA
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S O M O S  F I L I A D O S  A O

Jamir
Calili

SOCIOLOGIA

“

No domingo passado introduzimos 
o assunto das políticas públicas e 
comprometemos com o leitor a fazer 

reflexões importantes sobre essa questão ao 
longo deste ano. Pretendo focar na escrita 
de dois temas. O primeiro sobre políticas 
públicas e reflexões fundamentais para sua 
compreensão. O segundo é o planejamento 
urbano, o que se relaciona diretamente com 
o plano diretor em discussão na cidade.

Hoje pretendo falar com vocês sobre a 
questão do planejamento, que é uma fase 
extremamente importante para se definir 
uma política pública. Planejar envolve basi-
camente três ações circulares e constantes: 
a) limpar a mesa; b) diagnosticar; e c) recei-
tar. Em todos os livros sobre política públi-
ca, ou planejamento gerencial, dificilmente 
você encontrará essas três fases. Os livros 
usam termos como localizar oportunidade, 
analisar dados, estabelecer processos. Todos 
são termos técnicos e corretos, mas que ex-
plicam pouco sobre a gestão dando duas co-
notações equivocadas sobre planejamento: 
a) a ideia de que planejar é uma etapa única 
que se encerra e b) que é uma atividade emi-
nentemente racional, bastando evidências 
e estabelecimento estanque de prioridades.

Essas duas percepções sobre planeja-
mento tornou o planejamento em uma eta-
pa extremamente rejeitada pelas equipes e 
criticada sob o argumento de serem enrola-
ção. Isso ocorre porque há uma cegueira sis-
têmica de longo prazo nos planejamentos. 
Explico: quando você reúne a equipe para 
planejar e definir prioridades ela compre-
ende o final, mas não compreende o cami-
nho. E quando o caminho começa ela perde 
a perspectiva do final. O fracasso surge daí: o 
planejamento é engavetado e a equipe per-
de a noção de onde está indo.  

A atual perspectiva de planejamento é 
considerada como uma etapa neutra, ini-
cial, dando a ideia de que antes não havia 
nada e tudo que for ser construído é a partir 
dali. Isso faz com que o planejamento seja 
uma etapa sem sintonia com as caracterís-
ticas, rotinas, experiências e crenças da co-
munidade e faz com que sua implementa-
ção seja cheia de resistências. Isso gera uma 
frustração e a derrota da política de longo 
prazo. Quanto mais tempo uma política pú-
blica precisa para alcançar resultados, mais 
fácil é ela sucumbir às crenças e culturas en-
raizadas. Política Pública não é a construção 
de uma casa nova em um lote vago. É a refor-
ma de uma casa antiga. 

O planejamento precisa ser compreen-
dido como uma etapa de fundo e contínua, 
merecendo da política pública a designação 
de uma liderança em planejamento, que 
precisa ser empoderado para ter capacidade 
de implementação e força para fazer valer 
o planejado. Cabe a ele lembrar a equipe a 
todo tempo o destino e monitorar o cami-
nho, ajustando desvios, paradas e realinhan-
do premissas.

Sugiro que a perspectiva sobre o planeja-
mento das políticas públicas para que atinja 
objetivos de longo prazo sejam geridas como 
se fosse um ciclo administrativo e não uma 
etapa única e prévia. Além disso que ela te-
nha como perspectiva que embora os agen-
tes políticos, econômicos e administrativos 
envolvidos em uma política pública sejam 
sujeitos racionais, eles igualmente são su-
jeitos emocionais que precisa de estratégias 
específicas para superação de crenças e cul-
turas não eficientes. 

Por isso falo sempre nas três etapas de 
limpar a mesa, diagnosticar e receitar. Por 
que limpar a mesa? Periodicamente precisa-
mos fazer uma limpa na mesa de trabalho 
e isso vale para o ambiente de execução de 
uma política públicas. Nas ciências geren-
ciais e na economia é a análise de Pareto. É 
preciso de tempos em tempos (e não se tra-
ta de muito tempo) que o planejador faça a 
análise do que está tomando tempo demais 
da equipe. Ou aquilo que está desviando a 
atenção. E ao tirar do foco aquilo que não 
é relevante, a sujeira, o desperdício, com a 
mesa vazia, é preciso fazer um diagnóstico 
de onde chegamos, onde estamos e o que fal-
ta fazer. Por fim, estabelecer novas rotinas e 
novas ações.

Esse processo é ciclo, contínuo e de cur-
tíssimo prazo. Ao planejar a política pública 
deve-se estabelecer seus objetivos, fixar me-
tas gerais e específicas (prioridades), desig-
nar um coordenador que deverá em um es-
paço curto de tempo, por exemplo um mês, 
cumprir três etapas: 1) definir o método e os 
processos que serão aplicados; 2) vocalizar a 
meta de longo prazo (geral) para legitimar e 
justificar o foco nas metas específicas; e 3) 
materializar o objetivo final em pequenas 
conquistas que se conectem com o desejado 
e dá concretude a população para que ela 
possa legitimar e validar o planejamento. 

Políticas públicas: planejamento 
e a questão do longo prazo

Quanto vale o tempo?

Jamir Calili é professor da UFJF/GV e vereador 
em Governador Valadares, MG

OPINIÃO

Quanto mais tempo uma 
política pública precisa para 
alcançar resultados, mais fácil 
é ela sucumbir às crenças e 
culturas enraizadas. 

“ “

Caríssimo ledor(a), por diversas vezes de-
paramos com uma pergunta que nos leva 
a refletir um pouco melhor sobre a vida, 

quanto será que vale o tempo? Será que utiliza-
mos nosso tempo da melhor maneira possível 
ou apenas damos prioridade para as coisas prio-
ritárias em nossas necessidades momentâneas? 
Até que ponto nosso egoísmo não tem usurpa-
do nossa real felicidade diante acontecimentos, 
onde o tempo, no seu papel principal, incisivo e 
imperativo agi as vezes de maneira cruel aquilo 
que não tem peça de reposição e até mesmo o 
botão de reiniciar, para que possamos viver algo 
na sua plenitude, dando o real valor antes não 
dado, pelo simples fato de acreditar que, o tempo, 
iria nos dar mais tempo! Imagine só, essa infeliz 
realidade está acontecendo neste momento e as-
sombra muitos de nós, humanos dito racionais 
que mal sabemos como agir quando deparamos 
com as coisas mais simples, aprendemos e so-
mos mais que experientes na arte de dificultar 
o ócio da espera, o aproveitar fornecido todos os 
dias, sempre que acordamos, deveríamos como 
prioridade agradecer pela benção da vida e claro, 
sem delongas planejar e arquitetar aquilo que 
passa, passa e passa, tão rápido que só damos 
conta quando não temos mais. 

Um dia equivale a 86400 segundos, pode 
acreditar, quando paramos para analisar que  
ainda com essa carga diária, muitos de nós utili-
zam da audácia para dizer que não temos tempo 
para visitar um parente que mora próximo, seja 
pelo fato da não importância racional de que 
não somo dono do tempo, mas podemos adaptar 
e trabalhar como um a engrenagem, vamos ana-
lisar a situação a seguir; Imaginamos para uma 
mãe que tem seu filho instalado em outro pais  
e devido a situações burocráticas não pode en-
contra-lo e ali passa-se dias, anos, décadas e ela 
sem poder reencontrar com aquele que ela ge-
rou e ama? Será que se esse filho morasse a duas 
quadras de sua residência essa mesma mãe, mãe 
essa que deve estar no ápice e em súbito gozo de 
seus sentimentos de saudades, iria visitá-lo com 
a mesma frequência realizando uma fusão entre 
o querer e o poder administrados pelos instintos 
humanos? Vivemos em um mundo muito cruel, 
onde esperamos o último minuto, protelando a 
felicidade ou jogando com a vida, vivemos como 
se nunca fossemos morrer, cometendo, as vezes 

um crime contra vida que seria, morrer sem ter 
aproveitado ou até mesmo vivido. 

É fácil prometer visitas e encontros para 
aqueles que estão a todo instante próximos e 
acessíveis, agora quando deparamos com a infeliz 
realidade que o tempo não volta e a saudade é a 
consequência da realidade vivida, devemos mi-
nimizar quaisquer chance de sermos escravo do 
vitimismo do ego, os orgulhos devem ser quebra-
dos e a propagação da ação retribuída necessita 
ter sua prioridade, ainda que não façam com você, 
seja você o dono dos seus resultados, não espere 
para descobrir o valor de um tempo depois que ele 
passar, abrace aquela pessoa que você gosta, diga 
o quanto ama para aquele ou aquela a quem você 
ama, não espere perder para ter vontade, não de-
seje ter a situação perfeita para celebrar o simples, 
tenha em mente que a perfeição de um momento 
já está na vivência do mesmo, as melhores fotos 
são tiradas através das lentes de nossos olhos e 
guardadas no ‘’HD’’ que é nosso coração, não culpe 
o tempo pela razão do seu existir, porque onde jul-
gamos o mesmo por ter em sua essência uma ve-
locidade absurdamente imperceptível, dentro do 
seu paradoxo, podemos nota-la, mas quase nun-
ca pode ser admirada e sim lamentada, o remor-
so obriga agirmos as vezes de forma inesperada 
compartilhando de profunda aversão ao tempo, 
por isso, não seja inimigo daquela ferramenta da 
vida que existe justamente para validar e valori-
zar sua contemplação existente no seu presente. 

No Brasil, segundo o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), a expectativa de 
vida ao nascer, em 2020, é de mais de 80 anos 
para mulheres e mais de 73 anos para homens, 
aproveitem esse tempo para viver, conviver com 
aqueles que ama, esqueça as desculpas dentro de 
uma caixa  e seja feliz, não dê tempo ao tempo e 
sim um significo para ele em sua vida, o tempo é 
uma ação sobre o reflexo, ao respeita-lo, utiliza-
-lo e manuseá-lo com prudência, tenha a certeza 
que você o terá em sua plenitude, na proporção 
ideal, sustentável e considerável para casear suas 
necessidades e demandas aparentes. 

Paz e Bem.

Tohru
Valadares

RELIGIÃO

TOHRU VALADARES bacharel em Teologia, Filosofia, Li-
cenciado em Ciências da Religião, Pós-graduado em Con-
selhamento Cristão e Capelania, mediação de conflitos e 
ecopedagogia, graduando em Psicologia.

A 15ª Conferência Municipal de Assistência Social 
já tem data marcada em Governador Valadares. O 
evento acontecerá no dia 14 de julho, das 12h30 às 
18h, no auditório da Faculdade Presidente Antônio 
Carlos (Unipac), no bairro Vila Bretas. Este ano, a 
Conferência terá como tema “Reconstrução do SUAS: 
o SUAS que temos e o SUAS que queremos!”. As ins-
crições já podem ser feitas pelo link: tinyurl.com/
15confasocialgv

A Conferência é uma convocação conjunta entre 
o Conselho Municipal de Assistência Social (CMAS) 
e a Prefeitura, por meio da Secretaria Municipal de 
Assistência Social (SMAS). E tem como objetivo ava-
liar a política da assistência social e a definição de 
diretrizes para o aprimoramento do Sistema Único 
de Assistência Social (SUAS), deliberando propostas 
para o Município, Estado e União, que são encami-
nhadas para cada uma dessas esferas de governo a 

fim de transformá-las em leis que atendam às ne-
cessidades da população atendida pela Política 
de Assistência Social.

O público participante é composto priorita-
riamente por agentes que estão diretamente liga-
dos à Política de Assistência Social. Participam, 
portanto, representantes do CMAS, do governo 
municipal e da sociedade civil (usuários e orga-
nizações de usuários da política de assistência 
social; trabalhadores e organizações de trabalha-
dores da área; entidades e organizações de assis-
tência social); sendo aberto também a qualquer 
pessoa que tenha interesse pelo tema.

Segundo os organizadores, a ampla parti-
cipação é importante, uma vez que o evento é a 
oportunidade de direcionar propostas que aten-
dam à realidade do Município, contribuindo 
para políticas de assistência social mais efetivas.

Conferência de Assistência Social 
vai discutir a reconstrução do SUAS

O governador Romeu Zema sancionou, na sexta-feira (7/7), o reajuste de 12,84% que 
beneficia os 389.360 servidores da Educação Básica. A recomposição salarial já será 
aplicada pelo Governo de Minas nos vencimentos dos profissionais na folha de pa-
gamento do mês de julho, a ser quitada em agosto.

Conforme estabelecido, a recomposição também será paga retroativamente a 1º 
de janeiro deste ano, com esses valores depositados nos meses de setembro, outu-
bro e novembro. A sanção é a etapa seguinte à aprovação na Assembleia Legislativa, 
nessa quinta-feira (6/7), do projeto de lei para o ajuste salarial da categoria, de auto-
ria do governador. Protocolado em maio deste ano, o projeto garante que o salário 
inicial dos professores da Educação Básica será de R$ 2.652,29 para uma jornada de 
trabalho de 24 horas semanais. AGÊNCIA MINAS

Governo de Minas inicia pagamento de 
reajuste da Educação já na folha de julho

Não espere para descobrir o valor 
de um tempo depois que ele passar, 
abrace aquela pessoa que você 
gosta, diga o quanto ama para 
aquele ou aquela a quem você ama.
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TAXAS
ESPECIAIS

OFERECENDO BONS NEGÓCIOS NA EXPOAGRO 2023 

1,42%
Taxas a partir 

07 até 31 de 
julho de 2023

SICOOB SUSTENTABILIDADE - A partir de 1,49% a.m.;
(Energia Fotovoltaica)

SICOOB VEÍCULOS - A partir de 1,49% a.m.;  

FINANCIAMENTO RURAL (CPRF*)
Cédula de Produtor Rural Financeira - 16,5% a.a.

De 07 de julho, com vigência até 31 de julho de 2023. 

*Isento de IOF - CPRF

Governador Valadares recebe na próxima quar-
ta-feira, 12/4, a primeira edição do Road Show, 
um evento do Sindicato das Agências de Propa-
ganda do Estado de Minas Gerais (Sinapro/MG), 
que promete rodar todo o Estado para se apro-
ximar das agências do interior e integrar as pro-
postas e necessidades do setor. 

O projeto foi idealizado e está sendo coor-
denador e fomentado pelo diretor de assuntos 
regionais Luís Gustavo Leão, da Pop Comuni-
cação de Governador Valadares, e recebeu ime-
diatamente o apoio a aprovação do presidente 
Gustavo Garcia de Faria e do vice Ricardo Melillo 
que estarão em Valadares. “Estamos valorizando 
e apostando muito essa iniciativa porque en-
tendemos que é essencial ouvir o interior para 
um desenvolvimento integrado do mercado. 
Também queremos e precisamos prestar contas 
do que o Sindicato faz e do que pode fazer pelas 
agências. O mercado regional que envolve os va-
les do Rio Doce, do Aço e Mucuri é muito pujante, 
tem grandes anunciantes, excelentes agências e 
ótimos veículos e muitas vezes o que é desenvol-
vido e produzido não chega até a capital e nem 
até outras regionais do país e nós precisamos 
mudar isso”, afirma Faria otimista com a partici-
pação das agências no encontro. 

Nova diretoria do Sinapro está 
focada no desenvolvimento do setor

A nova diretoria do Sinapro/MG assume o 
sindicato com desafios diferentes, afinal a últi-
ma gestão trabalhou em defesa do mercado e das 
boas práticas de licitações públicas, concorrên-
cias privadas e relacionamento entre agências/
veículos/fornecedores, um legado importante 
que dá tranquilidade para que um novo projeto 
seja colocado em prática, atendendo outras ne-
cessidades dos associados e fiscalizando o que já 

está em prática, para que nada se perca. 
O presidente Gustavo Garcia de Farias, da Fa-

zcom! Comunicação, está direcionando as ener-
gias da nova diretoria para desenvolvimento 
multidisciplinar do mercado mineiro, porque 
ele acredita que podemos e devemos fazer solu-
ções à altura dos demais mercados de publicida-
de e comunicação, tendo como referencia não só 
São Paulo, mais, também olhando para os merca-
dos internacionais, tudo para que as novidades e 
as tecnologias cheguem mais rápido para todos 
e não só para os grandes centros. 

A nova gestão do Sinapro/MG, liderada por Fa-
ria, Leão e Melillo e demais diretores, entende que 
assim como agências de outros mercados vem a 
Minas Gerais atrás de bons anunciantes, as agên-
cias mineiras, em qualquer uma das mais de 800 
cidades, também podem fazer o caminho inverso, 
buscando oportunidades não só no Brasil, mas, em 
outros países, um caminho que se tornou viável, e 
está cada vez mais curto, graças a digitalização.

Para que tudo isso aconteça e tenhamos um 
desenvolvimento mais acelerado, Faria enten-
de que é preciso mudar e ele começou pelo pró-
prio Sinapro. “Precisamos mudar, assim como o 
mundo está em mudança constante e a melhor 
maneira era começar dentro de casa, mudando o 
perfil do Sindicato. Começamos mudando as di-
retorias que deixaram de ser generalistas e pas-
saram a ser temáticas. Hoje, com a restruturação 
temos diretorias de Assuntos Regionais, Pessoas 
e Diversidade, Assuntos Institucionais, Acadêmi-
co e de Inovação, dentre outras”, explica Farias 
otimista com o que vem pela frente. 

Outra proposta da nova diretoria, que está 
focada na qualificação, integração da capital 
profissional e valorização das agências é a volta 
dos grupos temáticos como Mídia, Planejamen-
to, Atendimento e o Clube de Criação, além das 
premiações. “Queremos voltar a ter premiação 

para valorizar as agências de Minas Gerais e que-
remos ter as agências do interior, participando 
e julgando, porque sabemos que não falta talen-
to nos quase 600 mil quilômetros que formam a 
extensão desse Estado maravilhoso que é Minas 
Gerais”, afirma Faria. 

As ideias e os desafios são muitos, mas um 
deles, nesse foco de agilizar a chegada das novi-
dades, está na promoção de eventos com a par-
ticipação dos novos veículos como Google, Meta, 
Tik Tok e a brasileira RD Station, assim como tam-

bém a expansão as relação com os demais agen-
tes já estabelecidos em Minas Gerais, estreitando 
o laço, com toda a cadeia de comunicação, permi-
tindo e ajudando as representadas do Sinapro a 
melhorar o próprio negócio. “Nossas conquistas 
ao longo dos anos sempre foram para todas as 
agências, associadas ou não. Mas, quando faze-
mos mais e mostramos isso, nós atraímos mais 
agências que se sentem parte e representadas, só 
assim podemos crescer e nos desenvolver de for-
ma acelerada”, explica Faria.

Nova diretoria do Sinapro quer se aproximar das agências do interior
O Road Show tem como proposta trabalhar pelo 
desenvolvimento integrado do setor de publicidade 
envolvendo agências, veículos e anunciantes

Parte da diretoria do Sinapro/MG na noite de posse: vice-presidente, Ricardo Melillo; ex diretor do 
Sinapro/MG e atual diretor de assuntos institucionais, André Lacerda; diretor de relações externas, Juliano 
Sales; diretor de assuntos regionais, Luiz Gustavo Leão e os conselheiros Levi Lobato e Joelma Matos

Divulgação Sinapro
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“
PERSONALIDADES

Fagnar Coelho
G E N T E  D E  S U C E S S O

No ano 2000, Nilson Rocha Nascimento, pai de Alan Mendes, 
abriu uma loja onde fazia reformas em geral no interior 
dos automóveis. Em 2009, Alan começou a trabalhar com 

ele e assumiu direção, mostrando sempre muita garra e determi-
nação. 

Sendo assim, agregou à loja, uma linha de acessórios automo-
tivos, além dos bancos em couros, reforma em geral no interior 
do veiculos, e começou a trabalhar com acessórios como alarmes, 
som, aplicação de insurfilm, acessórios em geral, e com isso surgiu 
a Capotaria Marechal Som e Acessórios, empresa especializada em 
bancos em couro reformas diversas no interior dos carros, além 
dos acessórios. 

Alan é formado  em administração pela UNIPAC. Na trajetória 
da vida, noivou há pouco tempo com a belíssima Jussiara Pereira. 
"Se Deus quiser, no ano que vem realizaremos nosso casamento”, 
comenta Alan, entusiasmado e feliz. Com muita admiração, Alan 
também fez questão relatar o amor infinito por sua mãe. "Sou  fi-
lho da mulher mais linda do mundo, Neuza Mendes, que sempre 
foi meu porto seguro, minha base minha conselheira, amiga, mi-
nha apoiadora”, disse. 

Assim, com muita emoção, Alan se refere à sua mãe. Desejamos 
sempre o que há de melhor no mundo para Alan, que se destaca 
por ser um bom filho e empresário jovem,fazendo a diferença em 
Governador Valadares. O Jornal da Cidade parabeniza esse jovem 
empresário, porque Alan Mendes Nascimento, é Gente de Sucesso.

Alan Mendes Nascimento, 
uma história direcionada 
à tradição familiar
Ele é  empresário e o nosso entrevistado 
para a Coluna Gente de Sucesso

Sou filho da mulher mais linda do mundo, 
Neuza Mendes, que sempre foi meu porto 
seguro, minha base, minha conselheira, 
amiga, minha apoiadora.

Alan honrou o nome de seu pai
modernizando a loja que ele fundou, 
ampliando a prestação de serviços, 
sempre com muita qualidade“

Fachada da Capotaria Marechal, empresa fundada pelo pai de Alan Mendes, o Nilson Nascimento, que teve o apoio do filho para o crescimento

Arquivo Pessoal
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SERVENTE DE OBRA
PEDREIRO
CARPINTEIRO 
ARMADOR
MOTORISTA DE CAMINHÃO 
OPERADOR DE MÁQUINAS
MECÂNICO 
AUX. DE MECÂNICO

EMPREGO
Temos vagas nas áreas de:

EMPREGO
OPORTUNIDADE DE

Rua 7 de Setembro, 1675
Bairro Esplanada
Governador Valadares

(38) 9 9151-1379

Jornal da Cidade GV - Como é feita a seleção de artistas e grupos que 
fazem os shows na Expoagro? É trabalhoso fazer isso?

Filippe Lopes -. Contratamos as bandas, artistas e grupos a se 
apresentarem na ExpoAgro GV levando em conta as preferên-
cias do público, aquilo que está em alta e o que está sendo ou-
vido nas rádios. Também nos preocupamos em reservar espaço 
na agenda de shows para a música cristã e para as crianças, no 
intuito de atingir todos os públicos.

Jornal da Cidade GV - Em 2023, quais são as atrações principais da 
Expoagro GV? Foi difícil conseguir uma agenda com essas atrações?

Filippe Lopes - A programação de shows inclui a abertura com 
Dilsinho e Luan Santana no dia 7 de julho; Gusttavo Lima, no 
sábado, dia 8; uma noite gospel com Thales Roberto, no dia 10; 
além da participação de Cidinha Cunha, Exército de Deus, Ítalo 
Poeta e Ana Clara Rocha no show católico do dia 11. No dia 13, a 
entrada será gratuita e o show será do grupo Us Agroboys. Hugo 
e Guilherme, junto com Dennis DJ, comandarão a festa no dia 
14. Leonardo cantará com Bruno & Marrone no famoso Cabaré 
no dia 15.

Jornal da Cidade GV - Quais são os estilos musicais que mais 
agradam as pessoas em eventos como a Exposi~ção Agropecuária 
de Governador Valadares?

Filippe Lopes - Por se tratar de uma exposição agropecuária, o 
estilo sertanejo é o que mais agrada à maioria do público que 
comparece na festa durante os dias do evento.

Jornal da Cidade GV - O Jornal da Cidade GV abre espaço pra você 
convidar o público para assistir a esses shows. O que vc tem a dizer 
ao público?

Filippe Lopes - A ExpoagroGv se tornou um dos eventos mais 
tradicionais e significativos da cidade de Governador Vala-
dares. Completamos este ano 52 edições desta grande feira 
agropecuária que movimenta não só nossa cidade, mas toda 
a região. Por isso, estamos de portas abertas a todos os valada-
renses, mineiros e, de um modo geral, a todos os que curtem o 
ambiente agro e gostam de uma boa música! Nossos ingressos 
para os shows estão sendo vendidos nos pontos de venda do GV 
Shopping e Shopping Feira, além do site do Sympla.

O jovem empresário Fillipe Lopes, da Realizar

Conheça Filippe Lopes, 
organizador dos shows 
da ExpoagroGV
Filippe Lopes, diretor da Realizar, responsável pela 
organização dos shows da ExpoagroGV, falou com 
o JC sobre a maior festa do interior

PRODUÇÃO ARTÍSTICA Sema leva programação interativa 
para o público da ExpoagroGV 2023
Para crianças, jovens e adultos, empreendedores e público 
da agroindústria e da agricultura familiar, a SEMA preparou 
e/ou apoia uma diversidade de atividades com visitações, 
palestras e comercialização da produção regional que vale a 
pena ser conferida 

A Exposição Agropecuária de Governador Valadares (EXPOAGRO/GV) e 
a Prefeitura, por meio da Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Agri-
cultura e Abastecimento (SEMA), já estão com tudo pronto para receber 
um público diversificado em seus espaços. Informação, conhecimento, 
interatividade é o que não faltará para quem prestigiar as atividades 
da SEMA.

Passado o final de semana de abertura da exposição, a programação 
já começa na segunda, dia 10, com o Projeto Agropecuária na Escola. A 
visitação de alunos das redes pública e particular vai movimentar a Fa-
zendinha durante toda a semana. Os alunos, além de conhecerem a horta 
pedagógica cultivada pela SEMA há mais de 90 dias, poderão plantar, co-
lher e levar para casa alimentos orgânicos.

Em uma área de dois mil metros quadrados, foram construídos 
canteiros para o cultivo de produtos da fruticultura, horticultura e 
agricultura, ligados a programas que têm garantido o desenvolvimento 
sustentável a agricultores familiares e da agroindústria, assistidos tec-
nicamente pelas equipes da Sema, bem como a segurança alimentar dos 
consumidores desses produtos hoje disponíveis no mercado regional e 
feiras livres da cidade. A Fazendinha poderá ser visitada pelo público do 
dia 10 a 14 de julho, das 9h às 22h.

A Fazendinha é uma verdadeira vitrine das políticas públicas que as-
seguram em Valadares o fortalecimento do campo, a valorização da Agri-
cultura Familiar, a geração de renda, e o consequente desenvolvimento 
socioeconômico dos atores destes processos e de suas cadeias produtivas. 
“Os visitantes poderão ver de perto uma variedade de plantios como fei-
jão, amendoim, alface, rúcula e muitos outros, aprender sobre os cultivos, 
e participar de palestras sobre a importância da nutrição aliada à segu-
rança alimentar e à sustentabilidade”, informou o secretário municipal 
de Meio Ambiente Agricultura e Abastecimento de Valadares, Ivan Fialho.

No dia 11, às 14h, o auditório da Expoagro recebe público para a pales-
tra Fruticultura – Frutifica Mais Valadares. O palestrante será o empresá-
rio e consultor em fruticultura, Erli Ropke da Frucafé em Linhares, Espírito 
Santo. Ropke é uma referência no país quando o assunto é a diversificação 
da Fruticultura e é parceiro da Sema no Programa Municipal de Fruticul-
tura que se constitui em uma importante política pública da atual gestão 
e que conta com o apoio do Sebrae. “A diversificação produtiva no cultivo 
de frutas valoriza as cadeias produtivas sustentáveis, viabiliza a comer-
cialização e assegura o Direito Humano à Alimentação Adequada (DHAA)”, 
explica Ivan Fialho.

E no dia 13, também no auditório do Parque de Exposições, das 13h 
às 17h, acontece o 1º Fórum Gestão Pública para Agricultura e Pecuária. 
As tendências e perspectivas do setor estarão no centro dos debates. O 
secretário municipal de Meio Ambiente Agricultura e Abastecimento de 
Valadares, Ivan Fialho, participa com palestra às 15h10, com o tema O 
Futuro é Agora- Realidade das Atividades Agropecuárias em Execução no 
Município de Governador Valadares. 

Projeto Via-Láctea

Pelo segundo ano consecutivo, a SEMA, através de um convênio com 
SEBRAE e  EMATER- MG, traz para a Expoagro o Projeto Via Láctea. O Via 
Láctea é um projeto da EPAMIG MG e Instituto Cândido Tostes, que tem 
o objetivo de difundir tecnologias e conhecimentos da Agroindústria de 
produção dos derivados do leite. Assim, do dia 12 ao dia 16 de julho, ha-
verá demonstrações técnicas de procedimentos de leite em Miniusinas 
através do projeto, das 13 às 17h. O secretário Ivan Fialho ressaltou a 
importância do projeto. “Trata-se de um importante projeto de tecnolo-
gia simplificada de desenvolvimento, onde o produtor rural poderá vis-
lumbrar a possibilidade de instalar sua agroindústria na propriedade e, 
assim, agregar valor à produção de leite. É uma excelente oportunidade, 
venham conhecer”, disse o secretário.

Agriminas

Outra participação importante na Expoagro e que tem o apoio da 
Prefeitura é a 2ª edição da Feira da Agricultura Familiar do Vale do Rio 
Doce (Agriminas Regional), realizada pela Federação dos Trabalhadores 
da Agricultura do Estado de Minas Gerais (Fetaemg). A Feira funcionará 
no pavilhão multiuso do Parque de Exposições, abrindo espaço para a 
agroindústria familiar e sua diversidade de produtos alimentares, bebi-
das, artesanato rural e outros. Uma cadeia produtiva que tem recebido 
o apoio permanente do Poder Público municipal por meio de projetos e 
serviços, como forma de impulsionar a geração de emprego, renda das 
famílias de agricultores e, consequentemente o desenvolvimento sócio 
econômico da região.

Parceiros como o CIMDOCE, Emater e Sebrae têm sido fundamentais 
para que a Prefeitura, por meio da SEMA, consiga alavancar a produção e 
comercialização da produção da agricultura familiar e da agroindústria. 
Um exemplo disso é o selo de inspeção regional expedido pelo CIMDOCE 
que já beneficia mais de 60 agroindústrias de produtos artesanais de ori-
gem animal e vegetal, como quitandas, embutidos e derivados do leite, 
distribuídas em 19 municípios.

“O Programa Municipal de Fortalecimento da Agroindústria e a cria-
ção do Selo de Inspeção Municipal pela SEMA foram importantes políticas 
públicas para assegurar ao pequeno produtor e ao agricultor familiar as 
condições necessárias para o atendimento às normas sanitárias e a co-
mercialização de seus produtos. O convênio público com o CIMDOCE foi 
a extensão dessa política e de seus benefícios, elevando a inspeção a nível 
regional”, comentou o secretário Ivan Fialho, ressaltando que 70% dos ali-
mentos produzidos atualmente no Brasil provém da agricultura familiar.

A Agriminas funcionará do dia 12 a 16 de julho com a comercializa-
ção dos produtos da agricultura familiar, durante o dia, encerrando as 
atividades à noite. Também será disponibilizado para os interessados o 
plantão técnico da Emater.

Divulgação Realizar

E para que a chegada ao 
evento ocorra com tran-
quilidade, os condutores 
devem ficar atentos ao 
trânsito no local. Durante o 
evento, o bairro São Paulo 
será a principal rota de 
acesso ao Parque de Expo-
sições José Tavares. Para 
acessar o portão principal, 
os condutores devem se-
guir pela Rua Hidelbrando 
Cabral convergindo na Rua 
João Dias Duarte - que fun-
cionará em sentido único, 
durante todos os dias do 
evento.

A Rua João Dias Duarte es-
tará totalmente interdita-
da em frente ao Portão 7 – 
portão principal do Parque 
de Exposições, sendo que 
somente os táxis poderão 
estacionar dentro dessa 
área de interdição. Diante 
disso, a recomendação é 
que os condutores utilizem 
as ruas adjacentes. 

Transporte coletivo

Os ônibus do transporte co-
letivo urbano que atendem 
à região do Parque de Expo-
sições, no bairro São Paulo, 
estarão circulando normal-
mente para atendimento à 
população. Para o retorno 
do Parque, as primeiras 
viagens dos ônibus serão 
antecipadas com desloca-
mento para os bairros por 
volta das 4h, na Rua Treze 
de Maio esquina com a Rua 
João Dias Duarte.

DE OLHO NO ACESSO 
A EXPOAGRO GV
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frigoleste

Na 52ª Exposição Agropecuária, através de uma agenda técnica com-
pleta e qualificada de palestras, encontros, cursos e oficinas, os pro-
dutores rurais têm a oportunidade de ampliar seus conhecimentos 
sobre temas relacionados ao campo, e ainda trocarem informações 
sobre o setor e suas experiências.

As Palestras e Encontros são promovidos pela EMATER, em parce-
ria com entidades ligadas ao Agro, como COOPERATIVA AGROP. VALE 
DO RIO DOCE, URRD e SRGV.

Estimulados pelo Movimento Mulheres no Agro, a URRD, a Coo-
perativa Agropecuária Vale do Rio Doce e o Sicoob Crediriodoce, jun-
tamente como o Sindicato Rural de Governador Valadares e Sebrae, 
promovem uma palestra que trata da importância da mulher no em-
preendimento rural e na sucessão.

Os cursos e oficinas são promovidos pelo Sistema FAEMG/SENAR 
e SRGV - Sindicato Rural de Gov. Valadares, em parceria com a URRD – 
União Ruralista Rio Doce, com temas muito interessantes.

Confira os destaques de palestras e oficinas

Data 10/07 a 14/07 (Segunda-feira)
Fazendinha da URRD/EMATER/ SEMA/UNIVALE
Horário: 9h às 22h

Data: 10/07 (Segunda-feira) 18h às 20h Local: Auditório da URRD
Roda de conversa: Cria, recria e engorda
Realização: Sindicato Rural de Governador Valadares 

Data: 11/07/2023 (Terça-feira)
Roda de conversa: Vaca de leite, bezerro de corte
Horário: 18h às 20h Local: Auditório da URRD
Realização Sindicato Rural de Governador Valadares

Oficinas e cursos

Data: 10/07
Oficina Linguiça defumada

Horário: 18h às 22h
Realização - Sindicato Rural, FAEMG/SENAR

Data: 10/07 A 14/07
Curso de Derivados do leite
Horário: 08h às 17h
Realização - Sindicato Rural, FAEMG/SENAR

Data: 10/07 A 14/07
Curso de Roçadeira e Motoserra
Horário: 08h às 17h Manutenção e Operação
Realização - Sindicato Rural, FAEMG/SENAR

Data: 10/07 A 14/07

Curso Defumados e Embutidos
Horário: 08h às 17h
Realização - Sindicato Rural, FAEMG/SENAR

Data: 11/07/2023 (Terça-feira) Oficina 
Desossa de carcaça Horário: 18h às 22h
Realização - Sindicato Rural, FAEMG/SENAR

Data: 12/07/2023 (Quarta-feira) Oficina de Salaminho
Horário: 18h às 22h
Realização - Sindicato Rural, FAEMG/SENAR

Data: 13/07/2023 (Quinta-feira) Oficina 
Torresmo à pururuca Horário: 18h às 22h
Realização - Sindicato Rural, FAEMG/SENAR 

Data: 14/07/2023 (Sexta-feira)
Oficina Carne na lata
Horário: 18h às 22h
Local: Parque de Exposições José Tavares Realização: 
Sindicato Rural, FAEMG/SENAR

EXPOAGROGV 2023 - PALESTRAS CURSOS E OFICINAS COMEÇAM NESTA SEGUNDA-FEIRA (10)
Dia 10/07
07h30 
No parque de Exposições

Café Rural sobre  Produção do “Boi-China”: 
É um negócio da China? 

O palestrante Matheus Merlo irá desmistificar o 
assunto e desvendar os principais fatores para se pro-
duzir um animal jovem com lucratividade.

Dia 12/07
16h00 
No parque de Exposições

Tá sabendo que o evento A Voz da 
Mulher Empreendedora é gratuito?

Isso mesmo! Então você, mulher, que atua no agrone-
gócio, no campo, nas indústrias e nas empresas em 
gerais, venha com a gente para um encontro especial 
com a Palestrante @Camila Telles.

O evento irá trazer para Governador Valadares a 
confiança que toda mulher precisa ter nela mesma, 
em poder ocupar espaços por suas competências, 
dominar o mercado em todos os segmentos e ser cada 
vez mais, empreendedora de si!

Tome nota!
No dia 8 de julho, alunos e professores do curso de 
Zootecnia da Univale farão visita técnica à Expoagro 
GV. Parceria da Univale com a Sindicato Rural

Agronegócio
No Parque José Tavares Pereira, a intensa movimentação de pes-
soas, máquinas e animais é resultado de um trabalho que co-
meçou meses atrás para a realização da maior feira de Agrone-
gócio do interior de Minas Gerais, a 52ª Exposição Agropecuária 
de Governador Valadares, ExpoAgro GV. Os 206 mil metros qua-
drados do espaço estão preparados para receber mais de 200 mil 
pessoas. Nos bastidores do evento, é possível ver operários por 
todo o parque trabalhando intensamente, junto com o pessoal 
da União Ruralista Rio Doce (URRD), produtores e prestadores dos 
mais variados serviços. Em 2023, a ExpoAgro GV mantém o gran-
de desafio de reunir a classe ruralista e oferecer ao público ativi-
dades como palestras, cursos, oficinas e entretenimento. 

Promovida pela União Ruralista do município- URRV, o even-
to afina o alinhamento de objetivos junto a entidades represen-
tativas, tais como o Sindicato dos Produtores Rurais, a Cooperati-
va Agropecuária Vale do Rio Doce, o Sicob Crediriodoce e também 
entidades parceiras, como Univa- le, Emater, Sistema Faemg/Se-
nar e SEMA (Prefeitura/GV). O presidente da União Ruralista Rio 
Doce, o médico e pecuarista Marcelo Teixeira, mantém o otimis-
mo no evento que organiza e na força do agronegócio.

Ele disse que o verdadeiro sentido da ExpoagroGV é dar opor-
tunidade aos produtores de trazer à cidade tudo o que é produzi-
do da porteira para dentro, de maneira sustentável e respeitando 
o meio ambiente. Marcelo Teixiera diz que o momento é ideal 
para que os outros produtores conheçam o trabalho dos expo-
sitores seja adquirindo genética de ponta, seja proporcionando 
conhecimento técnico para toda a classe discutindo alternativas 
para alcançar maiores êxitos para a cadeia produtiva.Marcelo Teixeira, presidente da União Ruralista

Ana Flávia Tragino

Ana Flávia Tragino ExpoagroGV fortalece o agronegócio regional
ENTREVISTA AFONSO BRETAS

Afonso Bretas, pecuarista e presidente do 
Sindicato Rural de Governador Valadares, 
experiente no setor do agronegócio, falou 
com o Jornal Da Cidade durante o Café Ru-
ral promovido pelo sindicato na segunda-
-feira (3/7). Ele comentou que o agronegócio 
regional já foi mais forte, e que hoje passa 
por um período de transformação. Afonso 
Bretas sugere que os produtores rurais da 
nossa região deveriam reposicionar a ma-
neira a conduzir a produção em suas terras 
com mais eficiência, recuperando-as, uma 
vez que elas foram exauridas. 

Ele comentou que além disso, há uma 
dificuldade muito grande para ter mão 
de obra qualificada, devido ao forte êxodo 
que tende a se acentuar ainda mais nos 
próximos anos.

O presidente também disse que mui-
tos se confundem ao compreender o que 
seria a força do agro por essas bandas. 
Para ele, o centro-oeste, por exemplo, é 
altamente mecanizado, uma realidade 
muito distante da nossa que ainda tem 
muitas limitações tecnológicas. Sobre a 

importância do homem do campo, ele 
disse que faz o possível para despertar 
uma consciência de classe, pois, segun-
do ele, existe ainda uma perspectiva 
muito individualista em torno do pro-
dutor se organizar e ad- ministrar seus 
negócios. O desnível cultural muitas 
afeta a capacidade do produtor com-
preender sua atividade numa perspec-
tiva mais coletiva, mas para atingir 
esse patamar ainda levará muitos 
anos, explicou.

Afonso Bretas, presidente do 
Sindicato Rural de GV

Fazemos o que é possível 
para despertar uma 
consciência de classe
“

Fonte: www.pecuaria.com.br
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A 52ª Exposição Agropecuária de Governador Valadares começa hoje, e 
a Cooperativa Agropecuária Vale do Rio Doce, umas das expositoras do 
grande evento, divulga seu calendário de atividades para os dias de Expo-
agro GV. A Cooperativa marcará presença com seu tradicional Concurso 
Leiteiro, Leilão, o Armazém da Cooperativa e os Produtos Ibituruna.  

O atendimento ao público no Galpão Leiteiro da Cooperativa 
começa hoje, na abertura do evento. O Armazém estará com ofertas 
exclusivas para a exposição com todo seu time à disposição para aten-
der os clientes e visitantes. Além disso, os Produtos Ibituruna também 
terão um espaço muito especial voltado ao público infantil, com brin-
cadeiras e atividades lúdicas com a vaquinha “Muuusa” e parquinho 
de diversão.  

O diretor-presidente da Cooperativa, João Marques, expressa sobre 
sua expectativa para a 52ª edição da maior festa do interior. “É motivo 
de muita alegria fazer parte de um evento tão importante para nossa 
cidade e região. Além de movimentar a economia e levar cultura e en-
tretenimento para as pessoas, a Expoagro também é responsável por 
apresentar e valorizar o trabalho do agronegócio para a sociedade.”, 
afirmou o presidente João Marques.              

Confira abaixo o cronograma divulgado:     
             
11/07/2023 - 14h 
Encontro Regional da Bovinocultura 
Galpão Leiteiro da Cooperativa 

12/07/2023 - 11h  
Tradicional Feijoada 
Galpão Leiteiro da Cooperativa 

12/07/2023 - 14h 
Abertura do Concurso Leiteiro
Galpão Leiteiro da Cooperativa 

12/07/2023 - 15h 
Comitê Educativo com bate-papo sobre o Empreendedorismo Rural 
Galpão Leiteiro da Cooperativa 

12/07/2023 - 16h
A Voz da Mulher Empreendedora 
Tattersal União Ruralista  

14/07/2023 - 14h 
2º Encontro de Jovens Rurais
Galpão Leiteiro da Cooperativa 

10 a 14/07/2023 - 8h
Agropecuária na Escola 
Tattersal União Ruralista 

16/07/2023 - 12h
10º Leilão Maravilhas do Leite 
Galpão Leiteiro da Cooperativa  

Programação 44º Concurso Leiteiro 

O tradicional Concurso Leiteiro da Cooperativa está em sua 44ª edi-
ção. O evento é responsável por demonstrar a qualidade genética dos 
rebanhos desenvolvidos pelos cooperados da instituição por meio do 
projeto Crê$er Genética – FIV.  

12/07/2023 - 14h 
Abertura do Concurso Leiteiro – 1ª Ordenha
Galpão Leiteiro da Cooperativa 

13/07/2023 - 6h/14h/22h 
Ordenhas - Galpão Leiteiro da Cooperativa 

14/07/2023 - 6h/14h/22h 
Ordenhas
Galpão Leiteiro da Cooperativa 

15/07/2023 - 6h/14h 
Ordenhas 
Galpão Leiteiro da Cooperativa  

Programação do Armazém da Cooperativa  

O Armazém da Cooperativa tem o papel de suprir as necessidades dos 
produtores rurais do Leste de Minas. Na ExpoAgro GV não será dife-
rente o Armazém estará com ofertas exclusivas para o evento e com 
todo o seu time para atender as demandas no Parque de Exposições 
durante os dez dias da maior festa do interior mineiro.   

07 a 16/07/2023 - 8h às 19h 
Atendimento ao Público 
Stand do Armazém da Cooperativa  

10/07/2023 - 10h 
Webinário – presencial e online – Canal do Armazém no Youtube 
Stand do Armazém da Cooperativa  

Programação dos Produtos Ibituruna 

Em 2023 os Produtos Ibituruna trazem para a Expoagro GV uma novi-
dade exclusiva! O Parque de Diversões da Muuusa (mascote dos Produ-
tos Ibituruna) para a garotada. Vai ser um espaço perfeito para todas 
as crianças com atividades artísticas e brincadeiras. Não fique de fora!  

08/07/2023 - 13h às 22h  
Atividades lúdicas com a Muuusa e parquinho de diversões 
Stand dos Produtos Ibituruna dentro do Galpão Leiteiro da Cooperativa 

09/07/2023 - 9h às 19h 
Atividades lúdicas com a Muuusa e parquinho de diversões 
Stand dos Produtos Ibituruna dentro do Galpão Leiteiro da Coopera-
tiva 

10/07/2023 - 18h às22h 
Atividades lúdicas com a Muuusa e parquinho de diversões 
Stand dos Produtos Ibituruna dentro do Galpão Leiteiro da Coopera-
tiva 

12/07/2023 - 19h às 22h
Atividades lúdicas com a Muuusa e parquinho de diversões 
Stand dos Produtos Ibituruna dentro do Galpão Leiteiro da Cooperativa 

15/07/2023 - 13h às 22h 
Atividades lúdicas com a Muuusa e parquinho de diversões 
Stand dos Produtos Ibituruna dentro do Galpão Leiteiro da Coopera-
tiva 

16/07/2023 - 9h às 19h 
Atividades lúdicas com a Muuusa e parquinho de diversões 
Stand dos Produtos Ibituruna dentro do Galpão Leiteiro da Cooperativa

Cooperativa marca presença importante na ExpoAgro GV 2023 
Concurso Leiteiro, Leilão, Agropecuária na Escola e Encontro de Jovens Rurais serão algumas das atrações da Cooperativa nos dias de exposição  

Chegou o grande dia do início da Expoagro GV 2023! 
E, como forma de valorizar os artistas valadarenses, 
a Prefeitura, por intermédio da Secretaria Municipal 
de Cultura, Esporte, Lazer e Turismo (SMCELT) junta-
mente com a União Ruralista Rio Doce, criou o palco 
Novos Talentos, ao qual subirão músicos, artistas cir-
cences e palhaços. A ideia do espaço é introduzir ar-
tistas locais que dialoguem com a temática do even-
to, fortalecendo um bem imaterial do município. 

Os artistas se cadastraram por meio de um for-
mulário online aberto na semana passada e todas as 
propostas foram analisadas e escolhidas pela produ-
ção da Expoagro GV 2023 em parceria com o Departa-
mento de Cultura da SMCELT e o Conselho Delibera-
tivo do Patrimônio Cultural, já que a Expoagro GV é 
um evento tombado como Patrimônio Imaterial da 
Cidade desde 2019.

Hoje se apresentam os sertanejos Kenner e 
Kauan. Ambos vem sendo reconhecidos no Leste mi-

neiro. Recentemente, gravaram DVD em São José do 
Rio Preto/SP, com a música “Bar do Zezin”, que pro-
mete entrar no mercado da música. Antes do show, 
a artista circense Andrísia Pandini estará no local 
recepcionando o público.

O palco Novos Talentos está localizado em fren-
te à entrada para os shows da Expoagro GV. A entra-
da é gratuita.

Confira a programação completa abaixo

9/7, 20h30: Bony e Vinícius (sertanejo)
10/7, 20h30: Vittor Xavier (gospel)
11/7, 20h30: Comunidade Ágape (católico)
12/7, 20h30: Camila Otoni (sertanejo universitário)
13/7, 20h30: Jenni Viola (sertanejo)
14/7, 20h30: Kevin Adriano (sertanejo)
15/7, 20h30: Laila Dias (sertanejo)
16/7, 16h: Leco & Teca (show de palhaços)

Kenner e Kaunan são novos talentos que se apresentaram na ExpoagroGV na abertura do evento

Divulgação 

Palco Novos Talentos valoriza artistas 
de Valadares na Expoagro GV 2023
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Juju... Juliana Pio (@eu.julianapio) uma profissional múltipla! Jornalista, 
publicitária, palestrante, docente, colunista, entre tantos outros 
trabalhos na área de Comunicação, Marketing, Branding e Moda onde 
atuo há 20 anos. Diretora da Pio. (@pio.consultoria) crio conexões 
de valores entre marcas e clientes, de diversos segmentos, em várias 
cidades. Quer fazer parte da nossa coluna? É só chamar! Beijas...

Juliana Pio.

Ela é sempre destaque! - A Diretora do Departamento de Atenção 
Hospitalar do Hospital Municipal de GV, Carolina Cunha.

Segurança de milhões! - O empresário, proprietário da ACJR, 
graduado em Gestão em Segurança Pública e Privada, Joadson 
,é referência na cidade e região e responsável pela segurança. 

Destaque! - Para o presidente da Câmara Municipal, o vereador, 
Regino Cruz, e o chefe do gabinete da Prefeitura, Coronel Siqueira!

Comemoração em Gramado - Carlos Néri comemora 70 anos com a 
família, em Gramado. Na foto, o aniversariante com a esposa, Vania e 
com os filhos, Patrícia, Henrique, Guilherme e Silvia.

A ExpoagroGV 2023 começou...  Recepcionando esse grande 
evento, o vice-presidente da União Ruralista Rio Doce, José Miguel 
Merlo, a primeira-dama da União Ruralista Rio Doce, Juliane
Brasileiro, e o presidente, Marcelo Teixeira.

Ela é agro, é empreendedora, é Pier! - “O lugar de mulher é onde 
ela quiser, quando o homem do campo é mulher, segura que foguete 
não tem ré!” A pecuarista, Pier Viana, está participando ativamente 
da ExpoagroGV 2023. Empreendedora apaixonada pelo agronegócio e 
pela vida no campo, atua também como advogada e é pós-graduanda 
em Direito do Agronegócio.

No Chile! - O empresário e produtor de evento, Fabio Tupete e sua 
esposa, a arquiteta, Karen Neves apr,oveitando dias de descanso 
com clicks maravilhosos.

É agro! 
A agência Maria Tereza 

Agrocomunicação é 
especialista em gestão 

de tráfego e desenvolve 
estratégias eficientes para 

impulsionar a visibilidade 
e o engajamento das 

marcas agropecuárias 
na internet. A diretora, 

Maria Tereza (e sua equipe) 
desenvolve materiais 

visuais e oferece soluções 
completas para o mundo 

digital, incluindo a criação 
de websites otimizados, a 

gestão de redes sociais e 
a produção de conteúdo 

relevante para diversas 
plataformas online. A 

agência estará durante 
a ExpoagroGV 2023 

apresentando os trabalhos 
desenvolvidos e oferecendo 

soluções no stand do 
Sindicato Rural e, é claro, 

que vou tomar aquele 
cafezinho especial, tô 

chegando... Sucesso!
#Êta Juju
“Acredito que existem fases, ciclos, começos, recomeços. 
E acho que estou bem no meio de um deles.”
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UNIVALE e FPF recebem homenagem na Câmara Municipal

Odontologia da UNIVALE recebe nota máxima em avaliação do MEC

Por Thiago Ferreira Coelho

A Universidade Vale do Rio Doce 
(UNIVALE) e a Fundação Percival 
Farquhar (FPF, mantenedora da uni-
versidade) receberam homenagens 
na Câmara Municipal de Governa-
dor Valadares, em reconhecimento 
ao trabalho com ensino, pesquisa e 
extensão, a serviço do desenvolvi-
mento econômico e social da região. 
A reunião especial de homenagem 
foi na noite de terça-feira (27), pro-
posta pelo vereador Roncali Coelho, 
o Roncali da Farmácia, pelos 55 anos 
da FPF e 30 anos da UNIVALE.

Durante a sessão solene, foram 

entregues diplomas ao presidente 
da FPF, Rômulo César Leite Coelho, 
e à reitora da UNIVALE, Lissandra 
Lopes Coelho Rocha, em agradeci-
mento ao compromisso com a edu-
cação de excelência, preparando 
gerações de profissionais qualifi-
cados. Ao discursar, Roncali lem-
brou que ele próprio é egresso da 
universidade, onde se formou em 
Sociologia e em Farmácia. O parla-
mentar destacou a tradição da FPF e 
da UNIVALE e agradeceu às pessoas 
que fizeram e fazem parte das duas 
instituições.

“Sob a liderança de Rômulo César 
Leite Coelho e Lissandra Lopes Coe-
lho Rocha, a universidade tornou-se 
uma verdadeira locomotiva a puxar 
nossa cidade rumo ao desenvolvi-
mento. Com mais de 30 mil alunos 
formados em sua existência, a uni-
versidade se faz presente em cada 
esquina, cada rua, cada empresa e 
em todas as comunidades e bair-
ros desta cidade. Os destinos desta 
cidade sempre passaram, passam 
e continuarão passando pela UNI-
VALE, com decisões importantes na 
política, na economia, no campo so-
cial, na infraestrutura, na cultura, 
na educação e no esporte. Temos a 

certeza que a universidade não se 
furtará nem se acovardará com o 
cumprimento de sua missão, de nor-
tear os destinos de Governador Vala-
dares e região”, afirmou o vereador.

Instituição feita para cui-
dar de pessoas

Ao agradecer a homenagem, Rômulo 
Coelho ressaltou o caráter comuni-
tário da UNIVALE: “Somos uma ins-
tituição feita de pessoas, para cui-
dar de pessoas”. O presidente da FPF 
frisou que mais de 30% dos cerca de 
6 mil alunos são beneficiados com 
algum tipo de bolsa, inclusive de 
100% da mensalidade. A atuação co-
munitária da universidade também 
se faz presente com uma rede de 
aproximadamente 40 serviços em 
diversas áreas, incluindo atendi-
mentos médicos e em outras áreas 
de saúde. A FPF também é uma das 
principais empregadoras do mu-
nicípio, com quase 1.000 funcioná-
rios em suas mantidas (que incluem 
ainda a ETEIT e a UNIVALE TV), 
entre professores, gestores e pessoal 
técnico-administrativo.

“Ser homenageado pela Câmara 
Municipal é muito representativo, 
porque estamos sendo homenage-
ados pelo povo de Governador Va-
ladares. A entidade é comunitária, 

pertence à população de Governa-
dor Valadares. Eu não tenho medo 
de dizer que nossa entidade é a 
mais importante que a nossa comu-
nidade tem. É muito significativo 
ser homenageado pela população 
de Governador Valadares”, declarou 
Rômulo.

Para a reitora, este é o melhor 
momento em toda a história da 
instituição, com diversos cursos 
recebendo a nota máxima em ava-
liações do Ministério da Educação. 
Lissandra Lopes Coelho Rocha fri-
sou ainda que a presença maciça de 
egressos da UNIVALE no mercado 
indica que a instituição está cum-
prindo com o papel de transformar 
vidas por meio da educação.

“Agradecemos pelo reconheci-
mento do nosso trabalho sério e 
compromissado com nossa comu-
nidade, há mais de 30 anos trans-
formando vidas por meio da educa-
ção. A UNIVALE segue sua trajetória 
como única instituição de ensino 
superior comunitária desta região, 
formando profissionais conforme 
as diretrizes curriculares próprias 
de cada curso, assegurando um per-
fil de egressos com competências 
para o exercício profissional, e bus-
cando uma formação completa, hu-
manista e cidadã, que a sociedade 
necessita”, disse a reitora.

O curso de Odontologia da UNIVALE 
recebeu a visita do Ministério da 
Educação (MEC) para uma avaliação 
que verifica aspectos como estru-
tura, professores e muitos outros 
detalhes. O resultado não poderia 
ser outro: 5! A nota máxima, claro, 
foi comemorada pela instituição, 
profissionais e estudantes que cui-
dam do sorriso da comunidade, ao 
mesmo tempo que se preparam para 
o mercado, em um curso consoli-
dado há quase 50 anos no mercado. 

“É uma alegria imensa para nós, 
porque ref lete toda a dedicação que 
a gente tem ao longo de cada período 
que passa e cada turma que entra. É 
muito importante para nós, e quem 
estuda aqui na UNIVALE sabe dessa 

qualidade que a gente oferece no 
curso de Odontologia”, celebrou o 
coordenador do período noturno, 
professor João Pedro Moniz Galvão 
de Albuquerque.

Para o coordenador do período 
integral do curso, professor Cláudio 
Manoel Cabral Machado, os aten-
dimentos à comunidade são um 
grande diferencial da Odontologia 
na instituição. “Nada mais foi evi-
denciado além do dia a dia do que 
a gente oferece aqui no nosso curso. 
Aquilo que o professor desempenha 
e que o aluno tem acesso, nossos 
atendimentos clínicos, nossos en-
sinamentos em sala de aula, todos 
os setores da UNIVALE que estão 
envolvidos no processo de ensino 

e aprendizagem, nossos projetos 
de extensão e nossos atendimen-
tos juntos à comunidade. Porque o 
curso de Odontologia é um diferen-
cial dentro de Valadares”, avaliou 
Cláudio.

Usuário dos serviços prestados 
nas clínicas odontológicas da uni-
versidade, o vendedor Yure Oliveira 
recomenda o atendimento ofere-
cido pela UNIVALE. “A importância 
dos dentes saudáveis é indiscutí-
vel. E aqui, sendo gratuito, algumas 
pessoas pensam que vai cair a qua-
lidade do atendimento, mas a qua-
lidade aqui é altíssima. Eu indico 
demais, é a segunda vez que venho”, 
disse Yure.
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Por Natalia Lima Amaral 

Solidificada no tripé de ensino, pesquisa e ex-
tensão, a UNIVALE é destaque na produção 
científica, no desenvolvimento e no retorno de 
conhecimento à comunidade. Nesta quarta-fei-
ra (05/07), o campus Antônio Rodrigues Coelho 
recebeu uma visita especial de representantes 
do Instituto Ekos Brasil, sediado em São Paulo, 
referência em soluções socioambientais. Uni-
dos por um objetivo em comum, que é a conso-
lidação do Parque Estadual do Rio Doce (PERD), 
as instituições buscaram estreitar os laços e 
dialogar de maneira ativa.

A equipe do Instituto Ekos participou de 
um momento de café, da gravação do podcast 
Betoneira de Ideias, do curso de Engenharia Ci-
vil e Ambiental, além de discutir sobre as exper-
tises para ajudar nas ações de consolidação do 
PERD. Renata Campos, professora do Mestrado 
em Gestão Integrada do Território (GIT) e repre-
sentante da UNIVALE no Conselho Consultivo 
do PERD, conta que o primeiro contato presen-
cialmente aconteceu no início de 2023 e a visita 
desta semana pode aproximar ainda mais as 
instituições.

“Enquanto pesquisadora eu já acompa-
nhava as ações do Instituto Ekos, visto que eles 
possuem uma importante participação em 
ações ambientais no Brasil. Nós pudemos par-
ticipar juntos da oficina para revisão do pla-
no de manejo, que foi organizada pela equipe 
do Instituto Ekos em parceria com o Instituto 
Estadual de Florestas (IEF). Após uma reunião 
virtual com Lucas Milani, coordenador de pro-
jetos de conservação da biodiversidade, vários 
outros encontros foram acontecendo. E a partir 
deles surgiu o interesse de conhecer o campus, 
a estrutura da UNIVALE e, sobretudo, conhecer 
a nossa equipe, a expertise dos profissionais e 
pesquisadores professores, para dimensionar-
mos as possibilidades de uma parceria entre o 
Instituto e a nossa Universidade”, conta Renata.

Conheça o Instituto Ekos Brasil

O Instituto Ekos Brasil é uma Organização 
Não Governamental (ONG) criada em agosto de 
2001, pelo geólogo suíço-brasileiro Ernesto Ni-
klaus Moeri, e se tornou referência em soluções 
socioambientais. Desde o ano da sua formação, 
a instituição vem trabalhando diretamente 
com o Instituto Estadual de Florestas (IEF), res-
ponsável pelos parques estaduais em Minas Ge-
rais, desenvolvendo projetos e trabalhos na Ba-
cia do Rio Doce, ao longo de toda sua extensão. 
Maria Cecília Wey de Brito, Diretora de Relações 
Institucionais do Instituto, esteve presente na 
UNIVALE e explicou que uma das responsabili-
dades do IEF é o PERD, que possui uma área de 
aproximadamente 35 mil hectares de floresta 
atlântica, e que tem como um dos seus limites 
exatamente o rio Doce. 

“Esse parque, que é o maior e último rema-
nescente de floresta atlântica de porte do esta-
do, acabou sofrendo com o desastre da Samarco, 
por conta da lama que passou pelo rio Doce e 
afetou vários dos atributos do parque. Em 2021, 
o Ekos participou de uma seleção pública aber-
ta pelo IEF para fazer um termo de parceria, 
que é um documento que rege a relação entre 
as duas partes. Ao longo de quatro anos (até 
2025), vamos entregar uma série de produtos. 
Um deles é a revisão do plano de manejo, um 
documento que toda unidade de conservação 
necessita, como no caso do Parque do Rio Doce. 
Ele é responsável por informar se o local é rico 
em espécies sensíveis, se é possível visitar ou so-
mente pesquisar ali”, explica Maria Cecília. 

A união de forças entre o 
Instituto Ekos e a UNIVALE

Maria Cecília também ressalta que o plano de 
pesquisa e o plano de monitoramento da biodi-
versidade são produtos que serão entregues, junto 
à legislação determinada pelo governo estadual, e 
que são motivadores da visita à UNIVALE. Eles auxi-
liam a identificar o que há de conhecimento sobre 
o Parque, o que ainda precisa ser explorado e quais 
informações precisam ser revisitadas. E ter a pro-
fessora Renata como representante da UNIVALE no 
conselho, faz com que a aproximação da Universi-
dade aconteça naturalmente, assim como a equipe 
do Ekos estar com a equipe do IEF.

“Por conta da necessidade mútua de estreitar-
mos laços, podemos envolver mais pessoas e outras 
áreas, como a engenharia civil e ambiental, para 
tratar sobre as construções do Parque, podemos 
associar e ficar mais próximos do PERD. E estamos 
aqui justamente para conhecer mais sobre o que é 
esse universo da Universidade e tentar mostrar o 
que está acontecendo no PERD para outros profes-
sores que não estão ainda tão envolvidos. Espera-
mos juntar mais pessoas nessa tarefa linda que é 
pesquisar essa floresta, além de conhecer mais as 
pessoas que estão ali dentro, trabalhando e moran-
do ao entorno, que conhecem muito do que está 
acontecendo e que ninguém, muitas vezes, escuta 
ou pergunta o que elas acham e sabem”, conta.

Nesse aspecto, a professora Renata acredita que 
a UNIVALE tem contribuições importantes para dar, 
visto que o GIT cumpre o papel de estabelecer diálo-
gos e integrações entre diferentes atores, que parti-
cipam de diversos territórios. São mais de 10 anos 
de pesquisas e estudos territoriais, com atividades 
voltadas para a consolidação do Parque Estadual 
do Rio Doce.

“Essa unidade de conservação é uma das mais 
pesquisadas do Brasil, está na margem do rio Doce, 
que é o mais monitorado do Brasil. Portanto, pes-
quisas e informações existem em grande quantida-
de. Mas, talvez, falte um aprimoramento em relação 
às comunidades, com as pessoas, visto que há uma 
falsa noção de que a conservação da biodiversida-
de se dá removendo elas e deixando apenas os ani-
mais e as plantas com todo o espaço. Na verdade, 

Instituto Ekos Brasil e UNIVALE estabelecem diálogo 
em prol da consolidação do Parque Estadual do Rio Doce
Membros do Instituto estiveram na 
Universidade para conhecer estrutura 
e pesquisadores da instituição

TELLES

CONVITE

C A M I L A

L O C A L :  P A R Q U E
D E  E X P O S I Ç Õ E S

D I A H O R Á R I O

12.07 16HQUARTA-FEIRA

@caamilatelles

Palestra com

Promoção: Apoio:

ainda que não existam pessoas residindo dentro 
da unidade de conservação, é importante que os 
indivíduos participem do processo de conservação 
e que entendam a que se prestam. E esse diálogo 

entre a unidade de conservação e as pessoas é 
algo que a UNIVALE sabe fazer: a inserção social. 
É nesse sentido que podemos contribuir para a 
consolidação do Parque”, explica Renata.

Divulgação Ascorg Univale

Professores da UNIVALE e membros do Ekos em gravação de podcast
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Somos Fernando e Aninha Graciolli. Temos 36 anos 
de casados. Atuamos nos segmentos educacional e 
de calçados, amamos a nossa família e essa cidade 
maravilhosa. Fernando atuou em diversos jornais e 
é Mestre em Inovação e Gestão Empreendedora. 
Aninha é pós-graduada em Docência do Ensino 
Superior e digital influencer. Gostamos de estar 
com a família e amigos, viajar, festas, restaurantes 
e botecos. Contamos com a colaboração de vocês 
para tornar ainda melhor este espaço. Não coloque 
limites em seus sonhos, coloque fé! Contatos: 
@aninhagraciolli @colunasocialnoticias

GRACIOLLI
FERNANDO E ANINHA
Coluna

SOCIEDADE

Já começou a maior festa do interior de Minas Gerais,  Expo Agro Gv. Na foto, nosso 
amigo Filippe Lopes, organizador do evento/ diretor da Realizar 

E a Expoagro GV chega à sua quinquagésima segunda edição. Na foto, o empresário Rodrigo Lima, da Frigoleste, 
com o diretor do Jornal da Cidade, Bruno Argolo, e o prefeito de GV André Merlo

O vice-presidente da Cooperativa 
Agropecuária Fernando Ferreira e a 
assessora de marketing Vanuza Alves

Se tem Expoagro tem o Presidente 
da URRD, Marcelo Teixeira  e sua bela 
esposa Juliane Brasileiro.  

E quando lembramos de Expoagro, não podemos 
esquecer desse casal, o  presidente da Cooperativa, 
João Marques e sua esposa Silvana Mourão. 

Outra personalidade que lembramos ao 
falar Expoagro é o Sindicato Rural na 
pessoa do Presidente Afonso Bretas

O SICCOB CREDIRIODOCE, patrocinador da Expoagro, 
estará com agência no parque. Na foto, a analista de 
marketing e cooperativismo Fabiana Conrado.

A Gerente Financeira e de marketing da 
Frigoleste  Renata Raylle.

Carmem Pina, da Ápice Propaganda, e a Jornalista 
Ana Paula Teixeira, fazem a assessoria da Expoagro.

E não podemos esquecer dos Shows da Expoagro, como o 
de Luan Santana. E lembrem-se: é só o começo.
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Amaury
Silva

POESIA

Amaury Silva é Juiz de Direito, professor da Faculdade de Direito 
Vale do Rio Doce e aficionado do universo literário.

Nascido português do Porto, como descendente de pai brasileiro, 
com a brasilidade mediou a existência e com a mineiridade o 
projeto da liberdade iluminista. O arcadismo encontra na figu-

ra de Tomás Antônio Gonzaga a exultação da poesia que não ofusca a ri-
queza da sua biografia e obra. Seguindo os passos do pai, João Bernardo 
Gonzaga acaba por trilhar os caminhos da magistratura, depois de se 
formar na Universidade de Coimbra – bacharel em Leis no ano de 1768 
e publicar no âmbito da intelectualidade jurídica, a tese com a qual pre-
tendia se tornar docente, resultando no livro Tratado de Direito Natural.

Órfão da mãe portuguesa desde o primeiro ano de vida, Tomás 
Gonzaga exerce o cargo de juiz de fora em Portugal, mas regressa ao 
Brasil, para onde o pai voltara em 1751, fixando-se em Vila Rica, atual 
Ouro Preto, depois de ser nomeado como Ouvidor dos Defuntos e Au-
sentes em 1782.  Duas explicações são oportunas: a expressão “juiz de 
fora” foi instituída em Portugal pelo Rei D. Afonso IV, em 1.327 para atu-
ar nos chamados concelhos, que poderiam ser hoje entendidos como 
comarcas ou circunscrições, vindos de outro local para assegurar isen-
ção e independência, considerando os riscos de comprometimento da 
imparcialidade pela atuação dos juízes locais. O Ouvidor na época do 
Brasil-Colônia era a autoridade que funcionava nas capitanias com a 
representação da Coroa Portuguesa e reunia atribuições judiciárias e 
também administrativas.

Sob as influências do iluminismo e do Marquês de Pombal, que 
pode ser abrigado na  sombra de déspota esclarecido – defendia a 

monarquia absolutista, mas permeada por ideias iluministas – o juiz 
Tomás não aprovava e nem se adaptava ao arbítrio e ignorância do go-
vernador da Província de Minas Gerais, Luís da Cunha Menezes. Há re-
latos de que Cunha Menezes revogava ordens e decisões de Tomás e que 
ambos frequentaram os deleites amorosos de Maria Anselma, que teve 
um filho biológico de Tomás, mas acabou por se fixar como amante do 
governador.

O retrato do inconformismo com a situação colonial era catalisado 
pelas condutas avassaladoras e desproporcionais dos governadores em 
nome da Coroa Portuguesa, quanto a um conjunto da sociedade que, 
ao menos sob o ponto de vista identitário, já se diferenciava da luso 
Pátria – uma das Mães, se reconhecendo como autônomo, a partir de 
um eixo comum: a produção econômica, o labor, os aportes culturais e 
intelectuais. É esse o combustível para o enfrentamento, que resulta na 
sublevação benfazeja da revolução libertária, preparada pela Inconfi-
dência Mineira. Tomás, para muitos estudiosos foi o grande artífice do 
levante e da organização do país independente que se pretendia, tanto 
que escrevia o texto da nova Constituição.

O malogro da Inconfidência, com prisão e degredo de vários parti-
cipantes, inclusive de Gonzaga que foi alvo de banimento para Moçam-
bique, proibido de retornar ao Brasil, e morte de Tiradentes abre uma 
via de fundamental e justo reconhecimento histórico pela militância 
do político inconfidente. No entanto, não faz sombra e não dificulta o 
olhar para a  preciosidade significativa da sua produção literária. Ao se 
considerar apenas Cartas Chilenas e Marília de Dirceu há suficiência de 
justificativa para se promulgar Tomás como duplamente célebre: como 
poeta e inconfidente, sem se esquecer da sua condição de juiz indepen-
dente, íntegro e corajoso pela força pujante do iluminismo, democracia 
e liberdade.

Árcade romântico e satírico, o estilo de Gonzaga nos textos referi-
dos acaba por se complementar.  Em Cartas foram publicadas no ano-
nimato, certamente para se evitar o risco da vigorosa represália. Podem 
ser considerados um dos melhores conjuntos de versos satíricos no 
idioma português e, certamente, em se tratando de autores brasileiros 
– aqui peço licença para considerar Gonzaga brasileiro e mineiro – a 
construção de vanguarda no modelo. A sátira entre os seus redutores e 
majoradores descreve as críticas e objeções de Critilo (que personifica o 
próprio Tomás) e Fanfarrão Minésio (Cunha Meneses), dando a ver com 
clareza o talento de Gonzaga ao transpor a tensão política administra-
tiva para a poesia e como este instrumento ao ser divulgado mesmo 

TOMÁS É DA LIBERDADE, 
MARÍLIA DE DIRCEU

Vitor Matos
de Souza

CINEMA

Estavam todos ansiosos para o lançamento do último fil-
me da DC/Disney: “Flash”. Afinal, o tal do filme de super-he-
rói tem sido os mais lucrativos da indústria cinematográ-

fica nos últimos anos. Lucros esses que incomodou e motivou 
cineastas renomados como Martin Scorsese a fazerem coloca-
ções um tanto quanto polêmicas como dizer, por exemplo, que 
filme de super-herói não é cinema. Só deixando claro aqui que 
eu concordo com ele. Já coloquei em colunas passadas e sempre 
faço questão de dizer que filmes de super-herói não passam de 
explosões,  altas confusões e lutinhas. 

Quando Scorsese disse isso, ele foi muito feliz porque um 
verdadeiro diretor de cinema constrói cenas a partir de ângulos, 
roteiros, um bom elenco e, em último recurso, o uso de alguma 
tecnologia computadorizada. Ao contrário disso, os filmes de 
super-herói parecem que usam a tecnologia computadorizada 
em quase que 90% do expediente de um diretor. Daí a lógica de 
dizer que não é cinema. Porque quem faz cinema são pessoas, 
não computadores.

Mas parece que estamos diante da luz no fim do túnel com o 
lançamento de Flash que, estava cheio de expectativas, mas que 
foi um verdadeiro fracasso nas bilheterias. 

Dos 200 milhões de dólares do custeio da produção, soma-
dos com os 100 milhões só de marketing e divulgação, os estú-
dios arrecadaram em torno de 140 milhões, levando a Disney e a 
DC um prejuízo incalculável. 

Notícia triste para eles, e um grande dia para qualquer ciné-
filo que não se rende a essas produções megalomaníacas. 

Talvez essa geração que garantiu uma era inteira no cinema 
venceu a adolescência, e depois de adulto, viram que isso nunca 
foi lá grandes coisas, só galáxia de adolescente mesmo. 

Ufa! Já pensou?
Pois eu sim. Em determinado momento cheguei a pen-

sar que isso não acabaria nunca. E que os filmes de super-
-herói seriam o foco da indústria cinematográfica numa 
pegada mais permanente, por assim dizer. Seria o fim de 
grandes produções vindas de grandes diretores.

Que bom que eu estava errado, e que esse lançamento 
seja o início do fim dessa noite longa na história do cinema 
mundial. Que venham mais bilheterias fracassadas, e que 
a humanidade desencane de vez dessas agitações compu-
tadorizadas que alguns aí insistem em chamar de cinema.

CINEMA

TALVEZ SEJA O INÍCIO DO FIM

que de maneira apócrifa, sem assunção de autoria, reflete um estado 
de ânimo geral.

Composta por 13 cartas, de Critilo para o amigo Doroteu sobre Fan-
farrão Minésio, governante do Chile. Consta da 3a Carta esse fragmento 
que relata o ímpeto de controle do arbítrio, denunciado a Doroteu: Aos 
ricos taverneiros, disfarçados / Em ar de comandantes, manda o chefe / Que 
tratem da polícia e que não deixem / Viver, nos seus distritos, as pessoas  / 
Que forem revoltosas. / Quer que façam  — A todos os vadios uns sumários  / 
E que, sem mais processos, os remetam / Para remotas partes, sem que destas 
Jurídicas sentenças, se faculte / Algum recurso para mor alçada.  Na 8a Carta 
o poeta mostra como o espírito de corrupção e ganância incorpora o 
tratamento tributário, sob as ordens do governador: Pertende, Doroteu, o 
nosso chefe Mostrar um grande zelo nas cobranças / Do imenso cabedal que 
todo o povo,  — Aos cofres do monarca, está devendo. /  Envia bons soldados 
às comarcas,  / E manda-lhe que cobrem, ou que metam, / A quantos não pa-
garem, nas cadeias. /  Não quero, Doroteu, lembrar-me agora  — Das leis do 
nosso augusto; estou cansado / De confrontar os fatos deste chefe / Com as 
disposições do são direito; / Por isso pintarei, prezado amigo, / Somente a 
confusão e a grã desordem  — Em que a todos nos pôs tão nova ideia.

Já transformado em réu, preso e depois desterrado, em revelação e 
homenagem ao amor por Maria Doroteia, com quem não pode se casar 
por ser ela filha de rica família e Tomás apenas funcionário público 
como desembargador da Relação, o arcadismo conheceu as suas liras 
mais proeminentes e sentidas do nosso universo poético. A frustração, 
a dor, a perda e o comovente afastamento definitivo, sem qualquer 
chance de brilhar o sentimento, esse marco imortaliza não só Gonzaga 
como a poesia brasileira. Dirceu é o nome árcade do autor e Marília, a 
amada inalcançável.  O livro é composto em 3 partes com publicação 
em 1792, 1799 e 1800, em um total de 33 e 38 liras – tradicional e histo-
ricamente conhecida na poesia como estrofe de cinco versos, o segundo e 
o quinto decassílabos e os restantes hexassílabos, com um esquema fixo de 
rimas consoantes e 14 sonetos, seguido de uma ode, respectivamente.

O primeiro fragmento é com nitidez a expressão bucólica e ame-
na, típica do arcadismo com a exortação do amor e da amada. A idea-
lização da paixão na segunda etapa recebe a convivência da tristeza e 
dor pelo encarceramento e a situação do poeta. Mesmo da masmorra 
tenebrosa, Tomás vê com imaginação a formosura da mulher amada: 
na testa, dentes e cabelos que dessa vez são negros. Na última sequên-
cia, Dirceu vislumbra o desfecho do seu abandono na condenação de 
permanência nas outras plagas. Mas, o poeta recusa-se ao adeus, talvez 
como refrão do seu eu da liberdade e do amor.

  
  
  
  

Cultura

1º - Tratamento de diversos transtornos e 
disfunções como: Depressão, TAG, Derrames/

quadros isquêmicos (AVC’s), Dores crônicas (incluindo 
Fibromialgia), TOC (Transtorno Obsessivo-Compulsivo), 

Traumatismos crânio-encefálicos (TCE’s), Estresse 
pós-traumático e outros;

2º - Melhora consciência, integração mente-corpo, 
estimula habilidades naturais do cérebro, regula 

distúrbios e melhora desempenho cognitivo e 
comportamental do paciente;

3º -  Melhora padrões cerebrais e beneficia atenção, 
concentração, memória, rendimento profissional, 

cognição e mais

Dra. Andréia Araújo de S. Avelar

RAZÕES PORQUE 
RECOMENDO O 

TRATAMENTO 
POR NEUROFEEDBACK
3

Psicoterapia | Neurofeedback
(33) 99859-3083

R. Barão do Rio Branco, 708 - Centro
(ao lado do Hospital São Lucas)

Especialista em psicologia infantil, Gestão do Programa 
de Saúde da Família e em Neurofeedback.

CRP-MG 04/33014.
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Cartaz de divulgação do filme Flash

Vitor Matos de Souza é cinéfilo
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No dia dedicado a comemorar o voluntariado, o Sicoob 
Credicope promoveu ações em diversas cidades voltado 
para as crianças. Todo primeiro sábado de julho é 
comemorar o Dia C- Dia de Cooperar destinado a 
incentivar e a mobilizar ações voluntárias de 
responsabilidade social nas áreas de atuação das 
cooperativas.
 
O evento acontece nacionalmente e o Sicoob 
Credicope, em mais um ano, abraça a causa 
demonstrando o poder de transformação 
através da cooperação.
Neste ano a cooperativa promoveu um 
sábado de lazer e descontração para 
as crianças. Com brincadeiras lúdicas, 
brinquedos infláveis e trenzinho da 
alegria, o Sicoob Credicope foi às 
praças das cidades em que atua levar 
entretenimento à comunidade. Ao 
todo 14 cidades onde o Sicoob 
Credicope tem agência participaram 
da ação do DIA C.

Sicoob Credicope promove o Dia de Cooperar com manhã de 
brincadeiras para as crianças.

Ao todo foram registrados a participação e envolvimento de mais de 
4000 crianças nas ações. O Sicoob Credicope disponibilizou pula-
pula, algodão doce, brinquedos infláveis, água, pintura facial e o 
trenzinho da alegria que fizeram a alegria de todos. Nos últimos 
anos, o Sicoob Credicope promoveu diversos tipos de ações que 
impactaram as comunidades.  

4 Mil Crianças
no Dia C 2023

Mais de
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Dicas de almoço, hoje!
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Estão abertos neste domingo:  Panifi -
cadora “Bom Pão Mineiro”, da Avenida 
Lisboa, 38, do Grã-Duquesa, e fi ca aber-
ta domingo até 12h, com pães frescos e 
uma infi nidade de doces, bolos e salga-
dos. Hoje, para almoço, estão abertos 
até as 14h, e o “Lagoa Grill” da minha 
amiga Janaína Silva, com frango assa-
do e delicioso. Ambos na Avenida José 
Ivair Ferreira Matos, no bairro Santo 
Agostinho. Tem o delicioso salpicão, 
tropeiro, batatas fritas, torresmo no 
“Galeto Frango Assado” do Silvinho, na 
Rua Leonardo Cristino, que faz entre-
ga. Temos no “Sabor Mineiro”, que fi ca 
na Avenida Minas Gerais, em frente à 
rotatória para o Grã-Duquesa, frango 
assado, pratos deliciosos, um empa-
dão de dar água na boca e atende por 
telefone e também pelo ifood, e fi ca 
na rotatória da Minas Gerais para o 
Grã-Duquesa. Neste mesmo endereço, 
o “Bar Santa Fé” com os melhores tira-
-gostos que você precisa saborear, esse 
aberto de manhã até a noite. À noite, a 
dica e saborear aquele peito de franco 
chic no “Splash”, que atende por te-
lefone 3021.1176 e fi ca a Avenida Rio 
Doce, ao lado da Igreja Batista Moriá, e 
saborear as pizzas deliciosas da “Pizza-
ria Bonanza”, que atende ifood e pelo 
telefone 3275.3717, e agora está insta-
lada na Rua Afonso Pena com Pedro II. 
Boa semana para todos e estamos de se-
gunda a sexta das 11h às 12h10m na TV 
Rio Doce ao vivo Programa Júlio Avelar”, 
transmissão também ao vivo pelo nosso 
facebook “Julio Tebas De Avelar”. Fale 
com a gente no Instagram: @juliotebas-
deavelar e no WhatsApp 33.99989-9200.
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JÚLIO AVELAR
SOCIEDADE

Continuando a lista de nomes de pessoas que 
a gente admira, gosta por gostar e tem por eles 
muito respeito, e são: Inês Abreu Soares, Regina 
Pato, Telma Salim, Afonso França e a Dra. Ruth Leila, 
Marília Deslandes Leão, Suzi Pepe Leão, Adalberto 
Ferraz entre outros que domingo continuamos!

CAMPANHA 2024 JA COMEÇOU 

Pois, lá se foi 2022 e as eleições de outubro de 2024 
já está batendo à porta, perguntando� quem vai 
substituir André Merlo como Prefeito e quais dos 

GESTÃO TRANQUILA

Esses 2 anos de mandatos do Prefeito André 
Merlo frente a Prefeitura foi das mais tranquilas 
dos últimos prefeitos que passaram pelo "Palácio 
Prefeito Joaquim Pedro do Nascimento�� com um 
secretariado aliado, André também não tem tido 
oposição na Câmara Municipal. Na sua primeira 
gestão iniciou o mandato com 19 vereadores 
aliados e terminou com 11 aliados� hoje pelo andar 
das carruagens tem os 21 Vereadores ao seu lado.

A pergunta é essa: "Senadora Simone Tebet dura 
como Ministra do Planejamento?". Trará com 
total desprezo pelo Lula, o empresário engole 
Simone assim como engole Alckmin na Indústria 
e Comércio.  Política é desse jeito� você ajuda 
alguém se eleger e depois se dar te tratam bem, 
se não der amém.

MOSQUITADA DANADA

Todas as cidades balneários do Espírito Santo, 
principalmente no Norte do Estado, pernilongos 

ou ninguém aguentará. Todas com muito matos 
nos meios fios e algumas faltando l�mpadas nos 
postes.

TUDO NORMAL

Depois de hoje, primeiro de janeiro de 2023, tudo 
vai ser normal depois da posse e na vida de todo 
mundo. Até porque nada muda, a vida continua 
para todo mundo e estar vivo é o que vale. Daí, é 
daqui que desejo a cada leitor desta coluna saúde 
e paz, o resto a gente corre atrás.

Feliz Ano Novo
@produtosibituruna

Ontem foi comemorado em família e com 
os mais íntimos, os 80 anos de vida da nos-
sa querida amiga Maria Auxiliadora Siqueira, 
a encantadora, a gentil e sempre humilde 
“Dora”. Ganhou homenagem também nesta 
sexta-feira no “Programa Júlio Avelar”, na TV 
Rio Doce. Casada com o empresário de ótica 
Cleber Teixeira Siqueira, há 62 anos, são só-
cios das “Óticas Barão do Rio Branco” e mãe 
dos fi lhos Oscarlos, Evandro e Glaucia, tem 9 
netos e 5 bisnetos. 

CONTINUA SUCESSO

Ele entende das coisas, e como entende gen-
te! Estou elogiando hoje, mais uma vez, de-
pois de um ano, o jovem arquiteto Heloísio 
Andrade, ainda o preferido para as grandes 
mansões e fazendas, edifícios e casas moder-
nas, com piscinas exuberantemente de en-
cher os olhos de quem pode, pode! Heloísio 
está em Arraial D’Ajuda participando de um 
casamento. Ele formou na Univale, e a Univa-
le, na maioria de seus cursos, só forma gente 
altamente competente, e tem, a cada ano se 
renovado, mas nunca perdendo o seu valor 
de ter grandes professores ensinando mais e 
mais sempre! 

100 ANOS DE DONA BEATRIZ FERREIRA

Quem também está comemorando 100 anos 
de vida, lúcida e numa simpatia radiante, 
sempre com sorriso nos lábios, é a queridís-
sima senhora Beatriz Ferreira de Melo, viúva 
do saudoso senhor Luiz Evaristo, fundado da 
famosa “Casa de Variedades”, que na época 
vendia troféus, bolas e aviamentos, na Rua 
Marechal Floriano com Minas Gerais. Nossas 
homenagens hoje e sempre a essa baixinha 
notável!

BONANZA PIZZARIA NO CENTRO

Depois de algumas dezenas de ano funcio-
nando na Avenida Rio Doce da Ilha dos Araú-
jos, Adilson e Cida levaram a famosa Pizza-
ria Bonanza para a famosa esquina das Ruas 
Afonso Pena e Pedro II, no centro de Gover-
nador Valadares, mais precisamente, em fren-
te à Praça de Esportes Dr. Arnóbio Pitanga. Já 
em funcionamento desde última sexta-feira e, 
em breve, estarão funcionando para almoço e 
executivos das 10h30 às 14h. Mas hoje e to-
dos os dias da semana, a partir das 19h, você 
pode ir saborear as mais variadas pizzas e a 
famosa traíra sem espinha, recheada, ou pedir 
pelo Zap: 3275.3717

100 ANOS DE DONA ANITA BYRRO AUBIN

Quem também está comemorando 100 anos 
de vida e numa lucidez invejável, é a nossa 
amada Anita Byrro Aubin, uma das religiosas 
mais autenticas que conheci desde a uns 50 
anos atrás. Fiz curso de datilografi a supervisio-
nada por ela e pelo seu saudoso esposo Antô-
nio Martins Aubin, que foi o primeiro diácono 
de Governador Valadares, e o primeiro Diretor 
da Escola Normal, ou Colégio Estadual Joaquim 
Pedro da Nascimento. Dona Anita, dinâmica 
dirigiu a primeira livraria católica da cidade, ali 
na Rua Marechal Floriano, onde era a escola de 
datilografi a. Séria, dedicada e com um profun-
do conhecimento da religião católica.

NOVA LIDERANÇA

Fortunato Neto. Você já ouviu falar nele? Esse 
jovem bacharel vem conquistando um grande 
público que o admira muito pelo seu trabalho 
referente ao ramo de recursos de multas, sus-
pensão e cassação de CNH. Ele patenteou a 
marca e o próximo passo é franquear para todo 
o Brasil. Foi assessor parlamentar, cheio de garra 
e determinação e não será nenhuma surpresa 
se ele vier ser candidato as eleições para vere-

ador no ano que vem! Bagagem tem de sobra!

MEU LIVRO MEDROSO DANDO IBOPE!

Depois da nota da semana passada em que 
citei pensar publicar ou não o meu livro, cerca 
de 187 pessoas entraram no meu zap dizendo 
que é para publicar que eles compram. Eita, 
gostei desse incentivo, agora preciso de mais 
coragem porque vai dar o que falar e nem vai 
precisar de lançamento. As mais de 300 pági-
nas já escritas e com mais de 150 fotos preto e 
branco e outras coloridas, vão dar o que falar.

GRANDE PERDA

No domingo passado perdemos um gran-
de homem da saúde dos olhos, da simpatia 
constante e um dos grandes profi ssionais que 
conheci quando ele aqui chegou e foi por 
nós, várias vezes homenageado com o “Tro-
féu Talento”, num acidente de avião. Morreu 
o Dr. José Luiz, aos 66 anos de idade, e cheio 
de vontade de viver, e de servir. Um excelen-
te oftalmologista. Deixou a viúva advogada 
querida de todos, Dra. Valéria Esteves, que há 
10 dias antes, havia perdido sua mãe querida. 
Nossos sentimentos. 

leia-se Deputado, Suplente, Vereadores, asses-
sores de vereadores ou Secretários Municipais 
– ou do mundo empresarial? Dirigentes uni-
versitários? Educacional? Medicina? Domingo 
que vem eu falo de alguns nomes que a raposa 
e outras lagartixas de paredes palacianas me 
contaram, que estão com aquilo coçando para 
saírem candidatos! Eu contarei!

Onde almoçar
neste domingo

Edvaldo Soares sempre lutando pelo nosso 
Esporte Clube Democrata

Odontólogo Dr. Leandro José e Maria 
de Lourdes, da Rainha Estética

Dra. Ludmila e sua mãe, Kekeu Antines, 
donas do excelente "Sabor Mineiro"

azul amarelo magenta preto
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Com muitas luzes e cores a cerimônia do 
acendimento das luzes do Natal Ilumina-

ano na cidade. A decoração deste ano con-
ta com quatro árvores de natal e diversas 
outras atrações que proporcionarão mo-
mentos inesquecíveis para a população, 
elevando o espírito natalino típico desta 
época do ano. Outros pontos como o can-
teiro central da Avenida Minas Gerais ga-
nharam uma nova iluminação cheia de co-
res, e as Palmeiras da Avenida JK e Moacir 
Paleta também serão iluminadas.

Com o cortejo saindo da Praça Serra 
Lima, o Prefeito André Merlo, patrocinado-
res, autoridades e populares percorreram 
a Avenida Minas Gerais em direção à Praça 
dos Pioneiros. A banda Lira 30 de Janeiro, 
o Papai Noel, personagens do Animaê e o 
trenzinho da Alegria com o Grupo da 3ª 
idade Comunidade Viva e Ação, davam o 
tom da caminhada enquanto as luzes se 
acendiam a cada quarteirão.

Já na Praça dos Pioneiros durante a so-
lenidade de abertura, o prefeito entregou a 
chave do Natal para o papai Noel e decla-

de Governador Valadares. “Temos que agra-
decer toda parceria da Associação Comer-
cial e nossos patrocinadores por tudo que 

de poder participar de um momento tão 
importante e familiar como este. E o me-
lhor, este momento fortalece nossa cidade, 
gerando emprego e renda”, ressaltou André 
Merlo. Logo depois que as luzes foram acesas, o público fez sessão de fotos na praça

Leonardo Morais Divulgação Secom PMGV

Cidade está iluminada para o Natal

sendo uma referência no ensino superior, não apenas em Governa-
dor Valadares, mas em toda a região do Leste de Minas.  "Reconheço 
a importância da UFJF para a nossa cidade e toda a região. É funda-
mental investir em educação e garantir que nossos universitários 
tenham acesso a uma formação de qualidade. Contem comigo para 
fazer o possível para avançar nessa pauta", destacou o deputado que 
acrescenta que a iniciativa dos representantes da UFJF, ao apresen-
tar sugestões de melhorias para o Campus demonstra o compro-
misso com a excelência acadêmica e a busca constante por novos 
desafios.

A UFJF é uma das principais instituições de ensino superior do 
país, com diversos cursos de graduação e pós-graduação. A univer-
sidade tem como missão formar profissionais capacitados e com-
prometidos com o desenvolvimento social, cultural e econômico da 
região em que estão inseridos.

Investimentos 

Nos últimos anos, o deputado federal Euclydes Pettersen, des-
tinou para área da educação, cerca de R$10 milhões em recursos 
para diversas cidades mineiras realizarem obras de construções 
de novas escolas, reformas, modernização dos equipamentos e 
qualificação dos professores, entre outros benefícios. “Sabemos 
que investir em educação é investir no futuro. Quando oferecemos 
uma formação de qualidade para nossos jovens, estamos prepa-

rando uma geração de profissionais capacitados e comprometi-
dos”, explica o parlamentar.

Consciente da importância de se investir em uma educação 
de qualidade, o deputado Euclydes Pettersen reafirma o compro-
misso “de continuar lutando por mais investimentos nesta área, 
para garantir que nossas escolas estejam equipadas e preparadas 
para oferecer uma formação de qualidade aos nossos jovens, con-
tribuindo para o desenvolvimento sustentável do nosso estado e 
país”, concluiu. 

O Deputado Federal Euclydes Pettersen recebeu no gabinete de Brasília, o coordenador administrativo da Universidade Federal de Juiz de Fora 
(UFJF), Campus GV, Ricardo Grünewald, e o diretor-geral da unidade, Ângelo Márcio Leite Denadai. Foto: Mandato do Deputado Federal Euclydes Pettersen

Indicador
Profissional

Será neste fim de semana a entrega da obra de revitalização da 
Prainha do Jaó, em Tumiritinga (MG). O evento que marca as co-
memorações do aniversário de 74 anos do município terá uma 
programação repleta de atividades educativas e recreativas, 
além de apresentações musicais de artistas da região. ontem, 
as atividades acontecem das 10h às 20h. Neste domingo (19/3), 
das 10h às 19h.

A revitalização da Prainha do Jaó, considerada um dos 
principais destinos turísticos do Vale do Rio Doce, foi promo-
vida pela Fundação Renova. Ao todo, foram investidos cerca de 
R$ 2,3 milhões nas obras de infraestrutura no local em duas 

etapas, sendo R$ 500 mil na primeira fase e R$ 1,8 milhão 
na segunda fase.

A primeira fase contemplou melhorias na infraestru-
tura da orla, como pintura do palco, reforma de camarins, 
banheiros e instalação de lixeiras para coleta seletiva.

Já a segunda etapa abrangeu construção de estruturas 
totalmente novas, incluindo seis quiosques com churras-
queira, pia, mesa com tabuleiros para jogar dama/xadrez, 
além de quatro conjuntos de seis duchas cada. Também 
foram colocados postes para iluminação de toda a orla, as-
sim como suas instalações hidrossanitárias.

Tumiritinha recebe obras de revitalização da Prainha do Jaó

A Prainha do Jaó, considerada um dos principais destinos turísticos do Vale do Rio Doce, está revitalizada

Divulgação Fundação Renova

Estão abertos hoje para você escolher: O “Recanto do Fabriciu’s”, no Km 181 da BR 259, logo 
ali na entrada que vai para Pontal. Área gigante de lazer e bom churrasco. Também aberto 
Panificadora “Bom Pão Mineiro”, da Avenida Lisboa 38, do Grã-Duquesa, fica aberta 
domingo até 12h com pães frescos e uma infinidade de doces, bolos e salgados. Hoje 
para almoço estão abertos até as 14h,  e o “Lagoa Grill” da  minha amiga Janaína Silva com 
frango assado e delicioso; ambos na Avenida José Ivair Ferreira Matos no bairro Santo Agos-
tinho; tem delicioso salpicão, tropeiro, batatas fritas, torresmo no “Galeto Frango Assado” do 
Silvinho na Rua Leonardo Cristino, faz entrega. Temos no “Sabor Mineiro” fica na Avenida 
Minas Gerais frente à rotatória para o bairro Grã-Duquesa; frango assado, pratos deli-
ciosos, um empadão de dar água na boca e atende por telefone e também pelo ifood 
e fica na rotatória da Minas Gerais para o Grã-Duquesa; neste mesmo endereço o “Bar 
Santa Fé” com os melhores tira gostos que você precisa saborear, esse aberto de manhã 
até a noite. À noite, a dica e saborear aquele peito de franco clic no “Splash” que atende por 
telefone 3021.1176 e fica a Avenida Rio Doce ao lado da Igreja Batista Moriá; e saborear as 
pizzas deliciosas da “Pizzaria Bonanza” que atende ifood e pelo telefone 3275-3717 e agora 
esta instalada nas Ruas Afonso Pena com Pedro II. E de segunda a sábado na Avenida Itália 
com Avenida Veneza “Bom Paladar” só comida caseira sem conservante, tudo na hora!

Boa “semana para todos e estamos de segunda a sexta das 11h às 12h10m na TV 
Rio Doce ao vivo Programa Júlio Avelar”, transmissão também ao vivo pelo nosso 
facebook “Julio Tebas De Avelar”. Fale com a gente no Instagram: @juliotebasdea-
velar e no WhatsApp 33 99989-9200.

SOCIEDADE

FRAGA EM ARRAIAL D’AJUDA NA BAHIA

O valadarense Lucas Fraga engrenando e 
bem no setor imobiliário em Arraia d’Aju-
da, com vendas de casas na planta, no be-
líssimo “Condomínio Fechado Arraial Resi-
dence”, casa na planta de 90 m2 com lotes 
de 300 m2 por R$ 400.000,00, construção 
entregue em 6 meses. Vale a pena conferir 
e ligar para ele no (73) 99826.8896.

SÓ ALEGRIA I

A nossa majestosa Univale ganha nota 5 
no seu eficiente curso de Odontologia. 
Essa preciosa nota é dada pelo MEC e pou-
cos cursos no Brasil ganha essa eficiência. 
Reitora Lissandra Coelho e o Presidente da 
Fundação Mantenedora, Dr. Rômulo César 
Coelho, rindo de orelha a orelha. Também 
a Univale e a FPF foram homenageadas 
pela Câmara de Vereadores, proposição 
apresentada pelo vereador Roncali da Far-
mácia, com plenário lotado.

SÓ ALEGRIA II

Diretor Edvaldo Soares do Esporte Clu-
be Democrata estourando de felicidades 
pelas vitorias seguidas do Democrata, o 
que há mais de 15 anos não acontecia. 
Edvaldo vem fazendo milagres junto aos 
jogadores, técnicos e a nós torcedores. E 
que continue! Enquanto isso, o eficiente 
funcionário do clube, Osório Junior, tenta 
manter em dias as dívidas do Democrata 
a quem de direito tem a receber!

O QUE ANDA ACONTECENDO

Muitas “rapozinhas” de bastidores andam 
perguntando: cadê o Vice-Prefeito David 
Barroso? Não está na linha de frente e nem 
de lado do Prefeito André Merlo e muito 
menos nem de frente, e nem da esquerda, e 
nem da direita do seu padrinho como vice, 
Deputado Hercílio Coelho Diniz! O que se 
sabe que desde o acidente de helicópte-
ro onde Hercílo e David quase perderam a 
vida durante a campanha para deputado, 
não aconteceu mais nenhuma aproxima-
ção. Vai entender políticos... Nem eu!

EDUCAÇÃO FÍSICA

Quem passou no vestibular e já se matri-
culou no Curso Universitário de Educação 
Física da nossa majestosa Univale foi nos-
so afilhado Gabriel Gonçalves de Oliveira, 
filho do casal Dr. Abraão Soares Pacheco 
e Laidizul. 

MAIS LEGALIZAÇÃO DE IMÓVEIS

Prefeito de GV City, André Merlo, é hoje 
na história o  que mais  legalizou imóveis 
de pessoas carentes na cidade, depois 
do ex-prefeito José Bonifácio Mourão. 
Centenas de famílias têm recebido suas 
escrituras definitivas de imóveis em que 
moram e, que daqui pra frente ficam mais 
tranquilas para reformas, vendas e até 
para conseguir empréstimos bancários, 

dando o imóvel como garantia. Esse pro-
cesso iniciou em câmera lenta no gover-
no de Paulo Fernando, Fassarella, cresceu 
com Bonifácio Mourão e hoje André bate 
record deste grande benefício.

E O CAMPUS DA FEDERAL DE GV?

Roubaram muito, levaram muitos, nin-
guém foi preso, ninguém devolveu nada, 
mas a pergunta continua: e o Campus 
da Universidade Federal de Governador 
Valadares vai sair ou não vai, Deputado 
Leonardo Monteiro? Vossa Excelência é 
um dos mentores junto com a Elisa Cos-
ta nesta criação da Universidade. Como é 
muito próximo do Presidente Lula a per-
gunta é: “o governo Federal vai continu-
ar pagando aluguéis caros de imóveis no 
centro, ou vamos ter o campus?”.

DEIXANDO O PARTIDO NOVO?

Raposas felpudas de acesso livre a Cidade 
Administrativa, em BH, que é sede do Go-
verno Mineiro, dá como certo a saída do 
Governador Romeu Zema do Partido Novo, 
do qual foi reeleito. Zema, segundo informa-
ções, deve se filiar ao partido do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, o PL, o Partido Liberal!

CEL. SANDRO GANHA COM ZEMA NO PL

Se o Governador Romeu Zema for mes-
mo para o PL, quem ganha com isso aqui 
na cidade é o Deputado Cel. Sandro. Ele 
já foi do PSL, mas desde que o presiden-
te Bolsonaro deixou a sigla e foi para o 
PL, Sandro estava agoniado esperando a 
oportunidade de também filiar no PL, e 
foi reeleito pela sigla na eleição para De-
putado Estadual. Sandro, como qualquer 
político, sonha em ser Prefeito de Gover-
nador Valadares, embora não seja muito 
simpático como deveria ser e tem que ser!

PEQUENAS COISAS QUE INCOMODAM

Se tiver uma coisa que deixam motoris-
tas, motociclistas e ciclistas revoltados 
com qualquer prefeito, de qualquer ci-
dade, são buracos nas ruas e rede de es-
goto estourado e vazando nas calçadas 
e nas ruas. E isso, André Merlo, pode ter 
certeza, a revolta é grande e a maioria 
da população tá animada com o novo 
calçamento da Avenida JK, mas querem 
primeiramente que os buracos das ruas 
sejam tapados e que os esgotos vazan-
do sejam imediatamente sanados porque 
está nojenta! Isso é só ele, como prefeito, 
mandar, mas mandar mesmo e não pedir 
ao SAAE e Semov agirem com rapidez e 
cobrar das empreiteiras, resultados!

TÁ SUBINDO!

E a construção do novo Fórum da Comarca 
de Governador Valadares no centro do Bair-
ro Vila Bretas está subindo. Obra gigantes-
ca e monumental em prédios públicos na 
região já está em seu quarto andar. Inaugu-
ração prevista para início do ano que vem!

Dra. Rutyleila França, uma das 
maiores em odontologia

Edvaldo Soares dos Santos dirige o 
Democrata com muito amor pelo clube

Os conterrâneos, irmãos Renato e Castelo Fraga, com o ex-ministro Ibrahim Abiackel, em BH City
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DIA NACIONAL DO MUSEU

Amaury Silva é Juiz de Direito, professor da Faculdade de Direito Vale 
do Rio Doce e aficionado do universo literário.

Amaury Silva
LITERATURA E ARTE “

“

      

Se a captura da vontade da juventude sempre foi um intento 
para estender domínios e estabelecer meios de ampliação e 
fortalecimento da força, o modo pelo qual se desenvolve essa 

investida é diversificado e surpreendente. Mensagens sublimina-
res, publicidade e propaganda de modos de vida já foram organi-
zadas como métodos, mas uma estratégia que impedisse o livre 
discernimento, o desenrolar cognitivo dos jovens, a partir da ação 
direta sobre as mentes é assustadoramente preocupante.

Quando o mistério, a aventura e o suspense se proclamam 
como condutores do desenvolvimento da história, a partir de 
uma resistência ou contrapoder da juventude, o enredo se torna 
irresistível e leva a uma saudável e saborosa apreciação do prestí-
gio da liberdade. É o que nos proporciona Pedro Bandeira, em Os 
Karas – A Droga da Obediência, Editora Moderna, 2014, que posicio-
na o fanático Doutor QI como um sádico pretendente à conquista 
do mundo, por intermédio da domesticação da juventude.

No seu percurso sinistro e controlador, o Doutor QI desen-
volve a droga da obediência para ser distribuída aos estudantes 
de São Paulo, como forma de torná-los servis e sem a autonomia 
decisória do livre arbítrio, assim coisificados como instrumen-
tos da vontade criminosa do nefasto líder. A ação de um oferece-
dor é determinante para a obtenção do resultado. Dissimulado 
na pele de um simples e falso estudante, Bino é o responsável 
pela distribuição e emprego da substância nos alunos. 

A descoberta desse engenho só é possível pela reunião dos 
Karas (um grupo de amigos estudantes) que comparam várias 
hipóteses e concluem que Bino é o aluno fake, matriculado nas 
várias escolas para divulgar a droga abjeta, pois não é encontra-
do nos endereços diversos que informou. Com coragem, inte-
ligência e um tremendo senso de urgência, o grupo mapeia os 

colégios que seriam os próximos alvos de ação da organização 
criminosa e preparam um plano para desvendar todo o estrata-
gema pernicioso e conter os infratores.

A façanha dos jovens detetives é capaz de revelar com ni-
tidez o intuito frenético e absurdo da Pain Control, a organiza-
ção do Doutor QI que está disposto a qualquer prática, mesmo 
que violenta para alcançar o sucesso da macabra empreitada.  
Chumbinho, o noviço Kara que se incorpora ao grupo e tem 
acesso ao aprisco onde estavam os estudantes já cooptados sob 
o efeito da droga, consegue privar Bronca do comprimido.

A intenção é levar uma mensagem aos Karas para mostrar 
onde estão aprisionados e controlados sob a cegueira os estu-
dantes. Lúcido e ansioso, Bronca tenta a fuga, mas acaba sendo 
morto a tiros pelos capangas do Doutor QI. É esse cadáver que 
transmite uma mensagem determinante, configurada nos me-
lhores modelos de tramas policiais.

A ação pautada pelos Karas esteve a serviço do desbarata-
mento do caso pelo policial Andrade e libertados os estudantes, 
um grande receio passou a intrigar várias reflexões. Como o 
Doutor QI não foi encontrado, ele poderia no futuro voltar a ata-
car? E a droga da obediência poderia trazer alguma vantagem 
à humanidade? A primeira resposta os Karas tinham na ponta 
da língua: vigilância sempre, vencer uma batalha, não significa 
vencer a guerra. Para a segunda resposta, poderiam muito bem 
fazer coro com o Pink Floyd em Another Brick in The Wall - não 
precisamos de nenhum controle de pensamento.

Livre arbítrio, mistério e suspense com os Karas

A façanha dos jovens detetives é capaz de revelar com 
nitidez o intuito frenético e absurdo da Pain Control, a 
organização do Doutor QI que está disposto a qualquer 
prática, mesmo que violenta para alcançar o sucesso da 
macabra empreitada.

Se não me falha a memória é a primeira vez que farei uma indica-
ção de filme nacional nesta coluna. Continuarei no gênero dra-
ma porém fazendo uma ode ao cinema brasileiro, o que, já con-

fesso de antemão, será algo raro aqui. Falar das produções nacionais 
me remete um certo vazio. Ao que tudo indica, temos em nosso cinema, 
a mesma deficiência que temos em nosso futebol. Ou seja, temos bons 
jogadores até para exportação, mas a equipe técnica está atrasada e 
desconectada das novas táticas e tendências futebolísticas. No cinema 
é a mesma coisa, temos excelentes atores, mas diretores e produtores é 
bem deficitário. As vezes surge um aqui outro ali, mas num parâmetro 
geral ainda estamos engatinhando. 

Lançado em 2007 sob a direção de Marcos Jorge, Estômago é um 
desses poucos filmes nacionais que nos dá orgulho. Foi bem recebido 
pela crítica e vencedor de contendas internacionais. Ao todo foram 39 
premiações sendo que 16 delas internacionais. É até então o filme bra-
sileiro com o maior apelo na crítica.

A trama conta a história de Raimundo Nonato um cidadão que 
veio do interior para tentar a vida na cidade grande. Muito prestativo 
e disponível, Nonato se ofereceu para trabalhar num restaurante onde 
acabou aprendendo pelo constante exercício e observação as técnicas 
da alta gastronomia. Ocorre que a cronologia do filme é dividida entre 
um Nonato inserido nesse universo culinário junto às vivências corre-
latas, e um outro onde ele está numa penitenciária condenado por um 
crime que vai sendo revelado aos poucos.

Nesse ambiente hostil Nonato descobre a importância de se fazer 
uma refeição bem elaborada uma vez que na prisão não existe muito 
capricho ao cozinhar. Foi através do estômago que ele conquistou res-
peito e amizades ali dentro.

O comportamento de Nonato, seja no cárcere, seja na vida civil 
leva o expectador a concluir que ele recebeu uma condenação injusta 
uma vez que ele se mostra como um sujeito tímido e arredio. O filme 
também aborda algumas peculiaridades da alta culinária o que gera 
um certo identitarismo para quem trabalha como chefe ou cozinheiro.

Claro que não darei spoilers para não estragar a surpresa, mas 
uma coisa tem que ser dita, é impossível não ficar boquiaberto depois 
que a verdade sobre o crime de Nonato se revela. É algo tão chocante 
que leva o expectador a questionar que tipo de pensamentos está por 
trás daquelas pessoas mais tímidas e introspectivas. 

Vitor Matos
de Souza

CINEMA

Vitor Matos é bacharel em Psicologia e escreve sobre cinema e cultura

Reprodução da Internet

Claro que não darei spoilers para não estragar a 
surpresa, mas uma coisa tem que ser dita, é impos-
sível não ficar boquiaberto depois que a verdade 
sobre o crime de Nonato se revela

Estômago

Reprodução do cartaz de Estôma-
do.Lançado em 2007 sob a direção 
de Marcos Jorge, a obra é um 
desses poucos filmes nacionais que 
nos dá orgulho. Foi bem recebido 
pela crítica e vencedor de conten-
das internacionais. 

O Dia Nacional do Museu, (18/5) teve ação especial com a 
entrega da Cartilha de Educação Patrimonial. A produ-
ção da cartilha é uma parceria da Secretaria Municipal 

de Cultura, Esporte, Lazer e Turismo (SMCELT) com a UNIVALE 
e é um projeto desenvolvido pelo Grupo Intensivo: Educação 
Patrimonial em Prática do Conselho Deliberativo de Patrimô-
nio Histórico e Cultural.

O material tem objetivo de orientar os professores como 
abordar o tema em sala de aula, e responde questões como o 
que é Patrimônio? Como identificá-lo? Qual a importância de 
tombar os bens?

O gerente do Museu Josmar Coelho lembrou que o museu 
é um guardião de diversas peças históricas, algumas delas in-
ventariadas. “O museu faz parte da educação patrimonial, na 
verdade é uma extensão dessas ações, por exemplo quando o 
conteúdo da cartilha conscientiza sobre reconhecer o patri-
mônio e preservá-lo”, salientou.

Segundo a gerente de Patrimônio, Roberta Avelar, a car-
tilha está sendo distribuída nas escolas e ficará também no 
museu para os visitantes e também na biblioteca. “O conteú-
do da cartilha traz o significado de patrimônio, o que é tom-
bamento, qual tipo de bem pode ser tombado, quem pode so-
licitar o tombamento, e também qual o papel da sociedade na 
defesa e preservação do patrimônio”, explicou.

O Museu da Cidade foi fundado em 30 de janeiro de 1983, 
sob a administração do então prefeito José Fernandes, e atu-
almente fica na rua Prudente de Morais, 711, Centro. Funciona 
de segunda a sexta, das 8 às 18h e aos sábados, no horário de 
9 às 13 horas. É aberto a todos e recebe visitas guiadas (grupos 
de estudantes, instituições, entidades etc.) com agendamento 
prévio pelo telefone 3271.8560. Doações podem ser feitas des-
de que o objeto/peça tenha uma história para contar.

Cartilha é entregue no Museu da Cidade

DRA. AMANDA MENDESDRA. AMANDA MENDES
CRO-MG 47.748

DRA. ELIZETE MENDESDRA. ELIZETE MENDES CRO-MG 13.266

Avenida Lisboa, 693, Grã Duquesa

(33) 99708-5184

Implantes - Próteses - Estética

Cuide do seu sorriso com a nossa família.

INDICADOR PROFISSIONAL

BRASIL 

Valéria Alves é jornalista com 30 anos de profissão 
e proprietária da Óbvio Comunicação Integrada, 
empresa com 24 anos de mercado. Comunicólo-
ga com graduação em Jornalismo e Publicidade & 
Propaganda (2001), Mestre em Gestão Integrada 
do Território (2020) pela Univale. Contato: valves@
obvioci.com.br

Imagem

O marketing passou por vários momentos, tanto 
que o pai do marketing, o norte americano Philip 
Kotler, que já está no livro Marketing 5.0, vem ao 
longo de sua trajetória fazendo a transição desde 
o 1.0, quando tudo estava direcionado ao produ-
to, passando pelo foco no consumidor, no ser hu-
mano, do tradicional para o digital e, finalmente, 
para  a necessidade plena da profissionalização. 
Mas, tem muita empresa no mercado que não está 
nem aí para o ser humano e para o que eles pen-
sam sobre ela. 😎

Decisão pela imagem

Já faz tempo que o consumidor quer saber quem 
faz o produto e o que essa pessoa/empresa pensa 
sobre questões polêmicas, e sobre como vê o clien-
te. Portanto, não basta fazer ou vender, é preciso 
ter uma imagem. Construir reputação leva tem-
po, mas vê-la destruída, ainda mais nos tempos 
de hoje, é dois palitos. Tipo criança que quando 
você está cuidando não pode piscar? A decisão do 
consumidor passa pelo que ele sabe sobre cliente. 
Não o subestime. 😎

Transtorno

Os tempos “loucos”, poderia dizer corridos, com mais 
compromissos que tempo para executá-los, tem le-
vado as pessoas a perderem a saúde mental. Essa 
semana vimos isso. Uma senhora, que tirou a rou-
pa na porta da Prefeitura e deixou a cidade de boca 
aberta. Quem é aquela mulher? Uma louca? Prova-
velmente não. Mas, alguém que naquele momento 
surtou, sabe-se lá por que, fruto de um estresse que 
já vinha se acumulando e que não deu conta. Mais 
empatia e cuidado com a sua saúde mental, essa 
deve ser uma preocupação de todos. 😎😎

Entrega legal

Essa semana o Tribunal de Justiça de Minas Gerais, 
por iniciativa Vara da Infância e Juventude de Va-
ladares, reuniu toda a rede de garantia de assis-
tência e proteção, para apresentar esse programa 
que visa esclarecer a comunidade, sobre como as 
mulheres gestantes ou puérperas podem entregar 
as crianças para adoção, sem constrangimento 
e com direito ao sigilo. A iniciativa visa diminuir 
casos de abandono e aborto ilegal, que vimos acon-
tecer a todo momento, são noticiados e configuram 
crime. A Entrega Legal não é crime e protege a mãe 
e a criança, porque os dois ganham o direito a vida 
e a dignidade. Bela iniciativa Dra. Andreya Ancân-
tara. Todos os profissionais de saúde que estão na 
ponta devem ser orientados. #ficadica 😎

Nikolas e Harvard

Semana passada eu disse que falaria mais sobre 
o projeto do Deputado Nikolas Ferreira que usa 
um estudo que ele diz que é, mas que nunca foi de 
Harvard, como base para sustentar a ideia de que 
mais armas, significa menos morte. Uma coisa te-
mos que admitir, Nikolas é de palavra. Ele afirmou 
antes de tomar posse como Deputado Federal que 
assim que assumisse apresentaria um projeto de 
Lei pró -rmas, e ele cumpriu. Mas, o Intercept Brasil 
foi investigar e descobriu que o estudo citado por 
ele não só não é de Harvard, como é refutado, há 
bastante tempo, pela Universidade. 😎

Não merece atenção

Quando foi refutado em 2009, a Universidade, 
postou um texto que está no ar até hoje e que no 
final diz assim: “é simplesmente uma polêmi-
ca parcial, geralmente enganosa, e não merece 
muita atenção”. Em outro trecho diz que se tra-
ta de “desinformação“. Vale a pena ler a matéria 
completa no site do Intercept Brasil, escrita pelo 
jornalista Paulo Motoryn. Trabalhos primorosos 
assim, nos mostram, que o mais importante é nos 
informar, assim podemos ter nossa própria opi-
nião. O conhecimento segue sendo libertador. 😎

Elis e a IA

Esse foi o assunto dos últimos dias na minha 
área e não poderia deixar de falar sobre ele aqui. 
Certamente você nunca tinha pensado em ver um 
dueto entre Maria Rita e Elis Regina. Mas, viu. E 
tudo graças a Inteligência Artificial. Eu não sei 
você que está lendo, mas eu me emocionei na pri-
meira vez. E teve muita gente que ao invés disso 
criticou, por vários motivos. Mas, é sobre o que eu 
disse na primeira nota dessa coluna, as pessoas 
querem saber do produto e da marca. A marca, no 
caso a Volkswagen, completando 70 anos, precisa 
pesar se foi mais positivo ou negativo. Na minha 
opinião, o saldo e muito mais positivo. 😎

LGPD

E, enfim, chegou a primeira multa aplicada pela 
Agência Nacional de Proteção de Dados em fun-
ção de descumprimento da LGPD durante a sema-
na que passou. Voltamos novamente a primeira 
nota dessa coluna, porque isso afetou a imagem 
da empresa que virou notícia em todos os jornais 
e que, certamente perdeu vários clientes, porque 
especialmente sendo uma prestadora e serviço, 
ninguém quer aliar seu nome a uma empresa 
que não preserva dados. Vê só, você quer aliar o 
seu nome ou da sua empresa? Então nem se trata 

da multa, mas, da exposição que levou ao chão sua 
credibilidade e reputação. #Fiqueligado. 😎

Reforma tributária 

E o assunto que fechou a semana nacional politi-
camente foi a aprovação da Reforma Tributária em 
dois turnos na Câmara Federal, sob a liderança de 
Lira e Tarcísio, o governador de São Paulo. A sema-
na foi marcada por um  embate entre Bolsonaro e 
Tarcísio, e a minha pergunta é: quem você acha que 
ganhou? O PL só entregou 20 votos a favor, mas, al-
guém duvida que Tarcísio, mesmo sob a pecha de 
“traidor” dos bolsonaristas, tenha vencido? Ele sai 
dessa aprovação com várias vitórias e a mais im-
portante delas é mais um passo na consolidação 
do seu nome como opção da direita para a eleição 
presidencial, deixando para trás Romeu Zema e 
ajudando a tornar inviável a extrema direita. O 
que nem adianta querer pregar na testa dele é uma 
aliança com o PT. Nunca se tratou disso o ex-presi-
dente sabe disso. 😎

Enquanto isso

Foi desrespeitosa a decisão de realizar aquele 
evento na Avenida Minas Gerais essa semana e 
não colocar os agentes de trânsito para resolver 
os problemas no horário de pico... A pergunta da 
última sexta: porque o deputado federal Hercílio 
Diniz não foi a abertura da Expoagro 2023?... Por 
lá estiveram o senador Carlos Viana, o deputado 
federal Leonardo Monteiro e os deputados esta-
duais Enes Cândido e Sandro Fonseca... O prefei-
to André Merlo é pecuarista e prestigiou o setor, 
afinal a festa é muito importante para a cidade... 
A sexta foi movimentada politicamente em Va-
ladares. A tarde começou com a inauguração da 
nova Base do Samu, na Vila Isa, o que vai tornar 
os atendimentos do outro lado da ponte muito 
mais ágeis.... O Hospital Bom Samaritano contra-
tou uma agência que está cuidando dos novos ru-
mos da comunicação junto a comunidade, focada 
em campanhas de doação a exemplo de hospitais 
como da Baleia a Mário Penna. E como o mundo é 
uma bola bem pequena, o atendimento é realiza-
do pela Claúdia Simões, filha do saudoso médico 
ginecologista Geraldo Simões, uma valadarense 
cheia de amor pela cidade.... Aproveite o domingo 
e uma ótima semana. Bons negócios e ótima Ex-
poagro, bem agasalhado. 

#Vacinese #usealcoolgel #cuidedequemvoceama 
#cuidese #sejagentil #valorizesuasaudemental 
#democrariasempre #vivademocracia #hostili-
dadenão #fakenewsnão

“A reputação de uma 
empresa é um ativo 
intangível de valor 
incalculável.”

(dizem que é do Philip Kotler, mas não 
pude confirmar, nem com a IA. Risos)
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Ofertas válidas de quinta a domingo 06 a 09/07/2023 ou enquanto durarem os estoques.

4,99Feijão Carioca 
Extra Novinho Conquista 

Pacote 1kg 14,99Açúcar Alvinho 
Pacote 5kg 

0,99Biscoito Recheado
Treloso 130g 1,99Laranja Pera Rio 

kg 24,99Maçã de Peito 
Extra kg24,99Fraldinha

Mataboi kg 
Embalada

4,79Óleo de Soja Liza 
Pet 900ml

Feijão Carioca Feijão Carioca 

99

DIA A DIA

O requerente LELIO ABNER ALVES MIRANDA 13602149684, portador do CPF/CNPJ Nº 
38.351.601/0001-11, torna público que requereu junto a Secretaria Municipal de Ambiente, 
Agricultura e Abastecimento – SEMA, através do protocolo do Formulário de Caracte-
rização do Empreendimento – FCE Nº: 11496/2023, Licença de Operação Corretiva – 
LOC, para a atividade A-03-01-8 Extração de areia e cascalho para utilização imediata na 
construção civil, vinculado ao requerimento de Autorização para Intervenção em Área de 
Preservação Permanente – APP, SEM supressão de vegetação nativa e/ou exótica para 
empreendimento localizado na Rua/Avenida A RURAL, S/N, AREA RURAL DE GOVER-
NADOR VALADARES, no Município de Governador Valadares/MG.

Em julho de 2010, o poeta Marcelo Rocha organizou, num bar do bairro 
Morada do Vale, o primeiro Sarau do Psia. Treze anos depois, o encontro 
poético é reconhecido pela comunidade valadarense como um dos mais im-
portantes eventos de cultura popular de Governador Valadares, que reúne 
pessoas para declamar e ouvir poesia.

Tendo o bar como local de encontro e a certeza de que a poesia é uma 
balada muito interessante, o Sarau do Psia recebeu em sua trajetória um 
público de cerca de 10 mil pessoas que exercitaram a escutatória diante dos 
mais de 200 poetas, declamadores e músicos que  já subiram ao “palco da 
poesia” para partilhar poemas e canções nesses anos todos.

De acordo com Marcelo Rocha, “completar uma treze anos de ‘Psia’ é 
contrariar as estatísticas. É fazer prevalecer a vontade dos encontros ape-
sar dos desencontros, é teimar para que aconteça a comunhão da palavra. 
É dizer ‘eu quero um sarau em minha cidade’ e enfrentar as adversidades e 
ver acontecer a vitória da sensibilidade e do sonho”.

Ao longo dos anos o Sarau do Psia se consolidou como um espaço de di-
fusão da poesia, divulgação e valorização de poetas locais, lançamentos de 
livros, mapeamento de poetas, além de  impulsionar a vocação de um sarau 
de poesia como espaço de convívio comunitário.

“O Sarau do Psia é uma comunidade literária composta de poetas e 
amantes da poesia que se reúne mensalmente e através da poesia oral cons-

truiu um legado de preservação da poesia do Vale do Rio Doce e valorização 
dos poetas locais. É um espaço de convivência poética preenchido de beleza, 
lirismo, diversidade, respeito, simplicidade e persistência”, reforça Rocha.

O Psia não fica restrito apenas ao sarau, outras atividades culturais 
são desenvolvidas. No mesmo dia em que foi realizado o primeiro evento 
poético também foi fundado o Instituto Psia Associação Cultural, entidade 
sem fins lucrativos que promove ações culturais.

O Instituto Psia desenvolve importantes ações e projetos de incentivo 
à leitura, criação poética e popularização da poesia: “Um poema em cada 
árvore”, que utiliza as árvores como suporte de leitura e foi realizado em 
154 cidades  das cinco regiões do país; “Poesia sim, violência não”, que usa 
a poesia para promover a paz em escolas públicas, tendo beneficiado 12 mil 
jovens; “Circuito Sarau do Psia”, que levou poesia a 12 comunidades rurais 
de Valadares.

Da lista de presença que é passada de mesa em mesa a cada sarau,  sur-
giu um mapeamento de amantes da poesia na cidade e a criação do projeto 
“O poema sem blá blá blá no seu celular”, que desde 2018 envia áudios com 
poemas todo domingo para centenas de pessoas.

Para celebrar o aniversário de 13 anos será promovido o tradicional 
Sarau do Psia, que contará com uma programação especial composta de 
poesia declamada, música e varal de poemas.

O que: Sarau do Psia
Onde: Valadares Country Club – Bar do Roque (área das piscinas) – Av. Mi-
nas Gerais, 2176.
Quando: 15/7 (sábado)
Horário: 20h30 (pontualmente)
Conheça um pouco mais da história do Psia
Instagram: @institutopsia
Site: www.institutopsia.org.br

Sarau do Psia: 13 anos de poesia

Bruno D'Almas, poeta, que sempre se apresenta no Sarau do Psia

Divulgação Swwarau do Psia


